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Настойчивые люди
-Фоторепортаж ■

в технологическом процес
се участок электроэрозион- 
Hoii обработки металла про- 

, изводит промежуточную опе- 
U рацию на всех основных ви

лах npoд^кции цеха .No 14, 
выпускающего инструменты 
и технологическую оснастку. 
Opi-аиизован участок в объе
динении «Сибэлектромотор» 
четыре года назад. Преиму- 

1 щество его технологии в том, 
■I что она позволяет вести ра

боту с деталями, прошедши
ми предварительно термиче- 
скую обработку, что практи-

■ чески исключает брак. Этим 
•’ методом в одном куске ме- 
' тал.ш можно изготавливать

самые замысловатые конфи- 
герации, что исключает це- 
1ЫИ рпд ручных дополни-

■ тельных операции при -зко- 
иомни материалов и времени.

В свое время большую 
настойчивость по организа
ции нового производства про
явил технолог инструменталь
ного цеха А. Ф. Юшманов. 
Он и сейчас, несмотря на 
свою большую занятость, по
стоянно уделяет ему много 
времени и внимания.

Инструментальщики <сСиб- 
электромотора» делятся опы
том с другими предприятия
ми города. Сюда посылали 
своих представителей заво
ды манометровый, электро
технический, ГПЗ-5, объеди
нение «Контур». Коллектив 
в совершенстве освоил слож
ное дело. За последние два 
года было освоено и внедре
но десять рационализатор
ских предложений с экономи
ческим эффектом 3,5 тысячи

рублей. На копировально
прошивочных станках уча
сток освоил ряд дополни
тельных операций: электро- 
эрозионное шлифование твер
досплавных деталей, выпол
няются резьба в закаленных 
сталях и прошивка узких и 
глубоких пазов, что резко 
повысило возможности инст
рументального цеха по изго
товлению технологической 
оснастки и инструмента для 
основного производства.

А. ВАСИЛЬЕВ.« * «
НА СНИМКАХ: общие ин

тересы у технолога А. Ф. 
Юшманова и бригадира уча
стка В. И. Лазарева; элект- 
роэрозионщик А. Н. Софо- 
нов; а так выглядят графи
товые электроды.

Фото автора.

Тревожный
сигнал

ЗАСТРЯЛИ 
ТУПИКАХ

Своевременные постав
ки продукции стали зако
ном, подлежащим выпол
нению на любом пред 
приятии. Сотни видов из
делий и оборудования, 
круглый лес. пиломатери
алы отправляют своим по
требителям томичи. До
ставка, однако, периодичес
ки затсуднена: не хватает 
н1елезнодорожных ваго
нов. Куда же они девают
ся? Не спешите винить 
железнодорожников, ува
жаемый читатель. ваго
ны простаивают в тупи
ках... самих томских 
предприятий. За 24 ян
варских дня под выгруз
кой сверх установленных 
норм задержано 1.766 
единиц -подвижного со
става. в которых можно 
было отправить 126.558 
тонн различных грузов.

Конкретные адреса? 
Пожалуйста. Плохо ведут 
разгру.зку база материаль
но - технического снаб
жения «Центральная» 
агропрома, на подъездных 
путях которой «застряли» 
135 вагонов, завод рези
новой обуви (104), комби
нат хлебопродуктов (69), 
объединения «Сибкабель* 
(52) и «Сибэлектромотор» 
(30), комбикормовый за
вод (29), Обнаружены ва
гоны. простаивающие впу
стую по 5 —6 суток.

!
! В прошлом году за 
Iперепростой вагонов том
ские предприятия выло
жили 1,85 миллиона руб
лей штрафов. Штрафной 
счет открыт и нынче. По
хоже, это мало заботит 
руководителей .заводов, 
объединений, комбинатов, 
коль допускается такой 
ералаш под разгрузкой. 
Пора бы и «прозреть» — 
попять, что ущерб, нано
симый государству замед- 
лениы.тш разгрузочными 
операциями, оборачивает
ся против томичей же.

В. БОЯРКИН, 
начальник отдела вы- 
гру.зки и хладотран- 

спорта управления Ке
меровской железной 

дороги.

РАБОЧИЙ КОНТРОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ
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НЕ ОЖИДАЯ «СУДЕЙ» 
ИЗ ЦЕНТРА

В декабре из Неготского 
лесопункта поступил сиг
нал; неважное обеспечение 
продуктами. На проверку 
отправились заместитель 
председателя профком^ 
комбината Н. А. Сафонов и 
начальник отдела орса 
Томсклесурса В. А. Наче
сов. Оказывается, перебои 
касались в основном «се
зонных» продуктов — тво
рога, сметаны. А  возникли 
трудности из-за того, что 
никак не удавалось проло
жить зимник, и погода тут, 
как назло, нелетная... Объ
яснили это людям, а вскоре 
и поправили дело. Повтор
ная проверка магазина со
стоялась 6 января уже си
лами местной комиссии ра
бочего контроля. Отмечено, 
что улучшилась выкладка 
товаров, увеличилось их ко
личество.

Теперь уточню; мой за
меститель — Николай Алек
сандрович Сафонов — выез
жал в Неготку в новом ка
честве. Два месяца назад он 
возглавил в профкоме го
ловную комиссию по обще
ственному контролю за ра
ботой предприятий и орга
низаций торговли. Нельзя 
сказать, что это было бое
вым ; крещением, однако 
проверка проведена энер
гичнее, чем раньше. Содей
ствовали тому два ■ обстоя

тельства. Во-первых, после 
сентябрьского постановле
ния президиума ВЦСПС по 
улучшению рабочего контро
ля профсоюзов мы пересмот
рели в Каргаске состав своей 
головной комиссии, а также 
(Двенадцати комиссий на 
местах.

Дело это само по себе до
вольно кропотливое. Ведь на 
Каргасокском ЛПК, точнее— 
в наших лесных поселках, 
40 орсовских магазинов, 23 
столовые, 28 котлопунктов. 
И везде нужен контроль. 
Прежде мы ограничивались 
лишь сбором данных по 
вопросам, требующим наше
го вмешательства. Посколь
ку объем информации рас
ширился, профком имеет 
более полную картину о 
деятельности органов рабо
чего контроля, может дейст
венно повлиять на ситуа
цию.

Выдвинув улучшение ра
бочего контроля в число 
первоочередных задач, мь1 
стараемся конкретизировать 
весь комплекс работы. Учет 
— лишь- одна сторона такой 
конкретизации. О планах, 
наметках и говорить как-то 
неловко: это само собой ра
зумеется. Головная комис
сия располагает и месяч
ным, и перспективным пла
нами, Не забываем о воспи

тании ответственности у 
персонала торговых и обще
питовских «точек», о глас
ности мероприятий, о нака
зании виновных. Важным 
моментом в работе контро
леров считаем последова
тельность. К разговору о 
конкретизации работы она 
имеет прямое отношение. 
Воспитывать у людей ответ
ственность надо не только 
наказанием. Сделать бы 
так, чтобы продавец того 
или иного магазина убе
дился на собственном опы
те; каждый месяц — в лю
бой день — жди «в гости» 
рабочий контроль. Убедил
ся бы, что материалы ни 
одной проверки не останут
ся без внимания, а впослед
ствии контролеры убедятся, 
устранены ли недостатки в 
обслуживании...

Так как поставлено дело 
в Усть-Тымском сплавном 
участке. 25 декабря мест
ная комиссия провела рейд. 
Магазин показался излишне 
затаренным, были замеча
ния по санитарным нормам 
торговли. Усть-тымские кон
тролеры твердо договори
лись 19 января пройтись по 
следам проверки, убедиться, 
наведен ли порядок. Такое 
практикуется у нас и в дру
гих лесопунктах. Свежий 
факт. Были недавно перебои 
с  горячим питанием у раз- 
■делочников Среднетымского 
лесопункта — рабочий кон
троль «выправил» общепит.

Что сегодня волнует? i K i i i f i m i l i l l l l t Из почты редакции

Н Е Р А С Т О Р О П Н О С Т Ь

Одна из проблем, сдержи
вающих развитие садоводст
ва и огородничества, — де
фицит строительных матери
алов и неудовлетворитель
ная их продажа. К сожале
нию. мичуринцу и индивиду
альному .застройщику ие 
11ОЗМОИСН0 купить оптом не
обходимые изделия сразу в 
одном магазине. Если в ма
газине но ул. Нижне-Луго

вой имеются в продаже бру
сья, кругляк, штакетник, 
тес, шифер, то нет гвоздей, 
стекла, извести. которые 
можно приобрести в магази
не по ул. Урожайной. Зато 
здесь нет рубероида, реек, 
что имеются на ул. Герце
на. Ско.тько приходится не
сти материальных затрат, 
чтобы курсировать каждый 
день и:з магазина в магазин.

А ведь все можно сделать 
проще и удобнее, будь хо
зяйственные руководители 
и директора магазинов чу
точку порасторопнее.

У магазина на Нижне-Лу
говой имеется достаточная 
площадка для складирования 
всех видов строительных ма
териалов, но она сплошь за
валена разбитыми контейне
рами и иоддоналш, нетовар
ным стеклом и шифером, ис
порченным рубероидом, ос
татками бетонных изделий и 
прочим хламом. Такая же 
картина и на территории ма-

П

Не все. К (.оЖа.К'ЦИЮ. в 
• ггих вопросах завист оч 
инициативности комиссий. 
Пользуясь случаем, хочу 
напомнить Томсклесурсу, 
что у каргасокцев нынче 
неожиданные проблемы с 
продуктами питания. Речь 
не о мясе, не о молоке, а о 
консервированных помидо
рах и огурцах, компотах. 
Недостатка консервов — в 
пределах фон,:,ов, конечно, 
— в прошлые годы мы не 
испытывали... Сейчас оста
лись фактически и без 
картошки: завезенная из
Томска сгнила. На крупах 
да макаронах долго не про
тянешь.

В новом становлении ра
бочего контроля профком 
взаимодействует как с руко
водством комбината, так и 
с дирекцией орса. Ведется 
);овместный учет реализа
ции товаров повышенного 
спроса, намечена продажа 
«дефицита» коллективам — 
победителям в соревнова
нии, Скажем, в условиях 
трудового соперничества 
это предусматривается в от
ношении передовых разде
лочных бригад, транспорт- 

• ных комплексов.
В начале года членам 

профкома особенно часто 
приходится выезжать в ле
сопункты; подводятся итоги 
выполнения коллективных 
договоров. Выступая перед 
людьми, неизменно обраща
ем внимание на то, что на
до развивать самостоятель
ность рабочего контроля. 
Не ждать «судей% из цент
ра, а самим наводить поря
док — и это усилит в рабо
чем контроле то ценное ка
чество, которое в двух сло
вах можно определить как 
близость к жизни.

В. НИКЕШКИН,
председатель профсоюз
ного комитета Карга- 

сокского ЛПК.

газика по у л. Урожайной. 
Для наведения порядка по
требуется два-три дня.

Вторая проблема— отсут
ствие методической литера
туры по устройству садовых 
участков, выращиванию ого
родных и цветочных куль
тур, агромероприятиям, за
готовке и переработке выра
щенной продукции, И она 
вполне решима; Томскому 
книжному издательству впо
лне 110 силам растиражиро
вать справочный материал.

П. ПУТИЛОВ, 
пенсионер.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

..Чего я как человек
с т о ю

I  I  Монолог руководителя, кото-
"  рый с «нуля» организовал хозяй

ство и вырос вместе с коллекти
вом.

- Р

я —т с  тех пор, как у нас образовался
S межхозлес и его возглавил Петр Федо- 
S рович Стариков, проблем с лесом не ста- 
5 ло, — обронил председатель Тегульдет- 
S ского райисполкома В. К. Кулемнн, ко- 
S гда речь зашла о расширении возмож- 
S ностей жилищного строительства. — 
Я Мужик он что надо. Знаете, не только 
Я хозяйства лесом обеспечил, но и инва- 
Я лютным промыслом занялся...
S Естественно, возникло желание встре- 
Я титься с П. Ф. Стариковым. Рассказ 
Я Петра Федоровича показался поучитель- 
Я ным — и с точки зрения «опыта», и с 
S позиций неординарного подхода к жиз- 
Е ни. П. Ф. Стариков, как выяснилось, 
S интересный собеседник. В его повество- 
S вании так много поучительных фактов 
S и столько интересных идей, что пока- 
5 залось лишним дополнять их авторским 
Я комментарием. С разрешения автора мы 
= публикуем его монолог.

АБОТАЛ я начальником 
ПМК-7 в Тегульдете. Но вы
шел у меня конфликт с рай

онным руководством. Распространяться 
особо на этот счет не буду. Дело давнее, 
да и руководство то уже из Тегульдета 
уехало. Одно только помнится; куда ни 
приду устраиваться, а от меня отворачи
ваются. И вот я, здоровенный детина, при
строился заправщиком на АЗС. Сутки — 
работа (не бей лежачего), а трое — хоть 
волком вой, свободен. Правда, я без дела 
сидеть не могу; свободная минута — в тай
гу, на охоту, порыбачить не прочь, да и хо
зяйство свое имею. Но без настоящей ра
боты — маята. Я, знаете, работать много, 
люблю. И понял я, что начал озлобляться. 
К тому же характер у меня не сахар. Не
спокойно стало...

Но тут однажды мне предлагают: «Возь
ми новое хозяйство — межхозлесхоз». И 
кто предлагает — опять районное руко
водство, правда, в новом составе. Я пона
чалу засомневался. А потом подумал; 
«Времена другие, к тому же амбиции ам
бициями, а работать надо».

Выделили мне участок под застройку — 
часть поля На краю села. И вот я да пло
щадка — все мое хозяйство. Это только 
через полгода мне печать выдали. А пона
чалу чуть ли не профсоюзную ставил.

Начал стооительство. Думаете, чего? 
Конторы? Да, всем интересующимся отве
чал, что контору строю. А на самом деле 
здание конторы я арендовал, ее нет и по 
эту пору, хотя хозяйству исполнилось три 
года. Начинать надо было с дела. Запус
тили пилораму, пошел первый лес. Стро
ить принялись дома. К концу года сдали 
два двухквартирника и поселили .в них 
четыре семьи. '

Тут особо надо сказать, с кем начинал. 
Принимал, кто придет. Привередничать не 
приходилось. На новое место серьезные 
люди идут с опаской, без оглядки бросают
ся лишь те, у кого за плечами «биогра
фия». Я был рад и этим. К слову сказать, 
в большинстве оказался замечательный на
род. Правда, и другое отметить стоит; 
крепко помогал бывший председатель объ
единения «Томскмежлес» Е. А. Воскресен
ский. А местному руководству не выразить 
слов благодарности. За чем ни обратишься 
— во всем подмога. Вот бы в прежние вре 
мена такое отношение...

В общем, в первый год, а был это 
1986-й, деловой древесины мы произвели 
на 307 тысяч рублей вместо 150 по пла
ну и получили первые 92 тысячи рублей 
прибыли. Развернули строительство базы, 
жилья для совхозов. Во второй год дали 
основной продукции уже на 934 тысячи 
рублей, и прибыль наша составила 203 ты
сячи.

Пора было подумать о перспективе. Она 
связана с безотходной технологией. Заго
тавливать и разделывать лес хорошо, но 
не менее важно его перерабатывать. Тем 
более что на третий год заготовка пере
валила за миллион рублей. Короче, начали 
мы строить свой столярный цех.

Сейчас, у нас в коллективе 190 человек. 
Работа организована в две смены. Людей 
подвозим на автобусах. Задержек никаких. 
Производительность труда высокая. И как 
результат— по итогам минувшего года 253 
тысячи рублей прибыли получили.

Но наша прибыль — не только от ос
новной деятельности. С самого начала, 
едва приступили к организации межхо.злес- 
хоза, решили обзавестись своим подсоб
ным хозяйством. Шила у нас в Луговом 
одна семья, ее и попросили взяться за де
ло. Закупили 80 поросят — с них пошло 
хозяйство. Нынче 'более ста поросят прода
ли своим рабочим, каждый в коллективе 
получил по 17 килограммов мяса. Постро
или свинарник, кормоцех. Поголовье на
мерены довести до 300 животных.

Будет у нас и ферма: передали нам убы
точное пчелохозяйство «Новый труд».

Корма свои, поля распахиваем. Прош
лым летом триста гектаров окультурили, 
нынче еще добавим столько же. Купили 
три рулонных пресс-подборщика, готовим 
сено, кстати, продаем часть рабочим, а на 
будущий год вообще создадим механизиро
ванное звено, и пожалуйста; заплатил 
деньги в кассу — тебе сено к дому подве
зут. Есть задумка развести водоплавающую

птицу; водоемов кругом пруд пруди, да и 
договоренность уже имеется.

Наша цель такая: все—для рабочих. Но 
проявление заботы должно идти через 
экономический интерес хозяйства. К при
меру. для чего решили развести коров? 
Построим небольшое здание, поставим в 
нем обыкновенный сепаратор, и будут у 
нас свои с.пивки, сметана, масло. Пусть 
покупают* рабочие для семьи, а будут из
лишки — еще и продадим. Таким обра
зом, и коллективу польза, и денежки в 
казну.

Все начинается с малого. Мы мелочами 
не пренебрегаем. В штат включили одно
го рыбака, и наловил этот рыбак по десять 
килограммов рыбы на работающегв. При
чем как! Утром, к примеру, спрашивает у 
рабочего; «Тебе сколько надо?». И вече
ром уже рыба к столу.

Особо хочу сказать о пчелосовхозе «Но
вый труд», о котором уже упоминал. Ког
да услышал, что хозяйство ликвидируется 
и есть намерение передать его нам, взялся 
за карандаш. Да, 570 тысяч долгосрочной 
ссуды^—тяжеловатое наследство, но, если 
по-разумному распорядиться, пойдет при
быль. Все 834 пчелосемьи решили передать 
в аренду, причем условия договора разра
ботали такие, чтобы и охоту у людей к делу 
не отбить, и в проигрыше не оказаться.
- Есть еще у нас охотничий участок —
три охотника в нем всего, а пушнины тысяч 
на пять за зиму заготовят. А теплицу на
шу видели? Нынче в ней неплохие огурцы 
вышли. Опять же: рабочих обеспечили
и часть населению продали. Выгодное ока
залось дело. Посудили, порядили и решили; 
надо цветы выращивать. Договорился в од
ном из совхозов — продадут большую теп
лицу.

Развиваться надо неустанно. Хозяйство 
наше — лесного направления. Но почему 
только лес? Был когда-то в Тегульдете не
большой кирпичный завод. Худо-бедно, а 
выручал местные организации. Что же ме
шает обзавестись им сейчас, разве го
лод на кирпич меньше? Решили мы взять
ся за строительство кирпичного завода. 
Правда, нам предлагали сделать это на па
ях, но я, знаете, в деле люблю быть хо
зяином. Чтобы не подумали, что хвастун, 
скажу, что оборудование уже закупаем.

Ну а насчет инвалютного рубля, о кото
ром вы спрашиваете, поясню, вернее—по
читайте вот документ, он адресован в «Аг- 
ропромэкспорт»; «Просим проработать воз
можность заключения договора с фирмой 
Австрии на совместное строительство цеха 
по изготовлению элементов одно-, двух
квартирных домов из дерева». Идея эта не 
наша, а нынешнего управляющего объеди
нения «Томскмежлес» С. С. Хмельницкого. 
Радуемся, что перестройка пришла и в на
ше ведомство, а мы ее поддерживаем.

Возьмемся за создание собственной ба
зы отдыха. На курье поставим несколько 
домишек, закупим 30— 40 сетей, 10— 15 
деревянных лодок, и пусть рабочие с семья
ми на выходные едут на природу. Я с удо
вольствием сам воспользуюсь такой воз
можностью.

Нынче все-таки возьмемся за контору. 
Собственно, она интересует меня больше 
потому, что по проекту здания на первом 
этаже — столовая. Есть решение и об от
крытии собственного магазина.

Всем этим я занимаюсь с удовольстви
ем, потому что с коллективом мне работа
ется легко. Правда, идеализировать ситуа
цию не стану. Есть люди, которые выжи
дают: «Надолго ли хватит директора? Чем 
все это кончится?». Но я вообще убежден, 
что плохих коллективов не бывает, быва
ют плохие руководители. Руководитель же 
без риска ничего не стоит. Если я буду 
держаться за свой портфель, если пуще 
всего стану беспокоиться за собственное 
благополучие, ничего путного не выйдет. 
Хотя так куда спокойнее: отработал свое
— иди на покой...

Признаюсь, непросто мне дается мое де
ло. Но самому интересно, чего я как чело
век стою.' 'У каждого должно быть чувст
во собственного достоинства. Если я не 
буду уважать себя сам, кто же меня ува
жать станет? Я — за самоуважение, но 
против чванства. Могу вспылить, но через 
пять минут прощения попрошу...

Во всем вижу первооснову честного от
ношения к труду. Все идет от воспитания. 
Вообще в рот спиртного не беру, многие 
годы, с детства приучен к труду. Я и де
тей своих приучаю, чтобы в праздности не 
пребывали. Сын — семилетний малец, 
а снег чистит, за хлебом бегает, по хозяй
ству помогает. Парень должен быть при 
отце, и я чуть свободная минута — на ры
балку, охоту, и его с собой. Недавнц про
сит: «Папа, дай выстрелить». Первая ре
акция — запрет. А потом сам себя остано
вил: «Это для мальчишки урок. Пусть уз
нает и устрашающую силу выстрела...».

Мы с женой, а Нина Степановна работа
ет у нас экономистом (она и в  ПМК ра
ботала со мной), живем семьей и работой. 
У H a f общие интересы, одни заботы. Что 
еще надо? Дети при нас, и стоящим делом 
занимаемся...

Монолог записала 
Н. ГУБСКАЯ.

X С Ъ Е З Л  П О Т Р Е В Н Т Е Л Ь С К О Й  
К О О П Е Р Й Ц Н Н

Вчера в Доме политпросвещения состоялся X съезд по
требительской кооперации Томской области.

с  отчетным докладом «О 
работе правления облпо
требсоюза и задачах по даль
нейшему улучшению дея
тельности потребительской 
кооперации области в свете 
решений XX'VII съезда 
КПСС, последующих Плену- 
.мов ЦК партии и XIX Все
союзной партийной конфе
ренции» выступил председа
тель правления облпотреб
союза Г, Е. Михайлов, с от
четом реви;?ионнной комиссии 
— председатель ревизион
ной комиссии облпотребсою

за Л. Н. Галкина.
В прениях по докладам 

выступили: председатель
Александровского райпо 
В. А. Тихонин, второй 
секретарь Шегарского рай
кома КПСС А. М. Рыжа- 
ков, председатель Зырянско
го райпо Н. П, Са.та- 
гор, секретарь облсов- 
профа В. А. Никитенко, ди
ректор совхоза и.мени 50- 
летия СССР Томского райо
на А. К. Винтер и другие 
товарищи.

На съезде выступил член 
бюро обкома КПСС, пред
седатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий.

Были избраны чле
ны совета, кандидаты в чле
ны совета, члены ревизион
ной комиссии облпотребсою
за, а также делегаты на IX 
съезд потребительской коо
перации РСФСР и на XXII 
съезд потребительской коо
перации СССР.

(Отчет о работе съезда 
читайте в одном из ближай
ших номеров).
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в  связи с тем, что начинается второй и очень ответ
ственный этап избирательной кампании, редакция «Из
вестий» обратилась в Центральную избирательную ко
миссию с просьбой разъяснить для миллионов избирате
лей порядок организации собраний. Публикуем получен
ные разъяснения.

В соответствии с Консти
туцией СССР и Законом о 
выборах по истечении срока, 
установленного для выдви
жения кандидатов в народ
ные депутаты СССР, окруж
ная избирательная комис
сия может созвать окружное 
предвыборное собрание для- 
обсуждения выдвинутых по 
избирательному округу кан
дидатов в народные депута
ты СССР и принятия реше
ния о представлении канди
датов к регистрации. В слу
чае если по округу выдви
нуто не более двух кандида
тов в депутаты, окружное 
предвыборное собрание не 
проводится.

Принимая решение о про
ведении собрания, избира
тельная комиссия определя
ет его численный состав и 
устанавливает нормы пред
ставительства, исходя из 
числа коллективов и орга
низаций, выдвинувших кан
дидатов в депутаты. При 
этом обязательно должно 
соблюдаться условие, чтобы 
не менее половины участ
ников собрания были пред
ставлены • избирателями ок
руга, не участвовавшими в 
выдвижении кандидатов в 
депутаты. Учитывается так
же количество мест в поме
щении, где будет проводить
ся окружное предвыборное 
собрание, возможность при
сутствия на собрании пред
ставителей общественности, 
прессы, телевидения, радио.

Трудовые коллективы, ор
ганы общественных органи
заций, собрания избирате
лей по месту жительства и 
военнослужащих, выдвинув
шие кандидатов в депутаты, 
должны быть представлены 
на собрании равным коли
чеством своих представите
лей. Если один кандидат 
выдвинут несколькими кол
лективами, то каждый из 

.этих коллективов имеет 
право быть представленным 
на собрании по той же нор
ме. Так же устанавливается 
норма представительства и 
для собраний избирателей 
по месту жительства, вы
двинувших кандидатов в де
путаты.

Для выработки предложе
ний по представительству 
на окружном предвыборном 
собрании трудовых коллек
тивов, избирателей пр месту 
жительства, военнослужа
щих, не участвовавших в 
выдвижении кандидатов в 
депутаты, окружная избира
тельная комиссия может 
проводить совещание пред
ставителей соответствующих 
коллективов и организа
ций. В округах, охватыва
ющих несколько районов и 
городов, эти вопросы могут 
рассматриваться на совеща
нии представителей данных 
районов и городов. С уче
том предложений, вырабо
танных на совещании, 
окружная избирательная ко
миссия устанавливает нор
мы представительства на ок
ружное предвыборное собра
ние для трудовых коллекти
вов, органов общественных 
организаций, собраний изби
рателей и военнослужащих 
воинских частей.

Представители на окруж
ное предвыборное собрание 
делегируются собраниями 
трудовых коллективов либо 
их советами, органами об

щественных организации 
либо их бюро и президиума
ми, а также собраниями из
бирателей, собраниями воен
нослужащих. Представители 
собрания избирателей, вы
двинувшего кандидата в де
путаты, делегируются либо 
из числа участников этого 
же собрания, либо другим 
собранием этих же избира
телей, либо органами об
щественной самодеятельнос
ти населения, участвовав
шими в организации собра
ния по выдвижению.

Представители избирате
лей, не принимавших учас
тия в выдвижении кандида
тов в депутаты, делегируют
ся- собраниями избирателей, 
которые проводятся в по
рядке, предусмотренном по
ложениями о сходах и со
браниях граждан по месту 
жительства.

Списки представителей на 
окружное предвыборное со
брание передаются в окруж
ную избирательную комис
сию заблаговременно в сро
ки и по форме, устанавли
ваемые окружной избира
тельной комиссией.

Время и место проведе
ния окружного предвыбор
ного собрания, порядок ре
гистрации его участников 
определяются окружной из
бирательной комиссией, ко
торая заблаговременно ин
формирует об этом трудо
вые коллективы, органы об
щественных организаций, 
собрания избирателей и во
еннослужащих йоинских ча
стей, а также выдвинутых 
кандидатов в депутаты. 
Участникам собрания на
правляются приглашения. 
На основании их, а также 
при наличии документов, 
удостоверяющих личность, 
производится регистрация 
участников перед открытием 
окружного предвыборного 
собрания.

Окружная избирательная 
комиссия обеспечивает пред
ставление участникам со
брания основных сведений о 
кандидатах.

Окружное предвыборное 
собрание открывает пред
седатель, заместитель либо 
секретарь окружной избира
тельной комиссии. Собрание 
правомочно, если на нем 
присутствует более полови
ны делегированных на него. 
При этом не менее полови
ны из числа присутствую
щих должны составлять из
биратели данного округа, 
делегированные трудовыми 
коллективами, собраниями 
избирателей и военнослужа
щих, не выдвигавшими кан
дидатов в депутаты. Для ве
дения собрания из числа его 
участников избирается пре
зидиум либо председатель и 
секретарь. На собрании ус
танавливается регламент 
для выступлений кандида
тов в депутаты, участников 
собрания и для ответов на 
вопросы.

На собрании создаются 
необходимые условия, чтобы 
каждый кандидат имел воз
можность изложить про
грамму своей будущей депу
татской деятельности, а 
каждый участник собрания 
мог высказать свое отноше
ние к кандидатам и их про
граммам.

После обсуждения всех 
кандидатов в народные де
путаты СССР председатель
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ствующий вправе обратить
ся к кандидатам с вопросом, 
есть ли у них самоотводы. 
Если такие появятся, то са
моотвод в каждом случае 
ставится на открытое голо
сование. Затем по остав
шимся кандидатурам прово
дится голосование с целью 
представления кандидатов в 
депутаты для регистрации.

Порядок голосования 
(тайное или открытое) опре
деляется собранием. Для 
подсчета голосов избирается 
счетная комиссия. При из
брании счетной комиссии 
рекомендуется предусмот
реть представительство в 
ней участников собрания от 
разных областей, районов и 
городов.

Решение о представлении 
кандидата в депутаты к ре
гистрации принимается
большинством голосов
участников собрания и счи
тается принятым, если за 
него проголосовало более 
половины принявших учас
тие в голосовании. По ито
гам голосования устанавли
вается, сколько кандидатов 
в депутаты и кого персо
нально представить к реги
страции.

Если ни один из кандида
тов в депутаты не получил 
необходимого числа голосов 
для представления к реги
страции, окружная комиссия 
может обратиться к собра
нию с предложением провес
ти голосование по кандида
там, набравшим большее 
число голосов «за». Если и 
в этом случае никто из кан
дидатов не получит необхо
димого числа голосов, к ре
гистрации в окружную изби
рательную комиссию пред
ставляются все выдвинутые 
по избирательному округу 
кандидаты в депутаты, о чем 
собрание принимает соответ
ствующее решение.

Окружная избирательная 
комиссия в ходе проведения 
собрания следит за строгим 
соблюдением закона и мо
жет приостановить работу 
собрания, если нарушается 
Закон о ■ выборах народных 
депутатов СССР.

Письма и телеграммы, по
ступающие в адрес окруж
ного предвыборного собра
ния, должны незамедлитель
но передаваться председате
лю собрания и доводиться 
до сведения его участников.

При подготовке окружно
го предвыборного собрания 
рекомендуется рассмотреть 
вопросы обеспечения об
щественного порядка, орга
низацию питания и разме
щения участников, работу 
телефонов, телеграфа, ме
дицинское обслуживание и 
т. д.

Окружная избирательная 
комиссия обеспечивает' сте
нографирование или веде
ние подробной протокольной 
записи собрания.

Протокол собрания о 
представлении к регистра
ции кандидатов в депутаты 
передается в окружную из
бирательную комиссию. 
Предвыборные программы 
кандидатов в депутаты, сте
нограмма или протокольная 
запись окружного предвы
борного собрания хранятся в 
делах окружной избиратель
ной комиссии.

Окружная избирательная 
комиссия при регистрации 
кандидатов в народные де
путаты СССР руководству
ется решением окружного 
предвыборного собрания.

(«Известия», 24 января 
1989 года).

■ ]

Вновь среди земляков
Тр и  дня г о с т е м  в Т о м с к е  б ыл п о ч е т н ы й  

гражданин нашего города, дважды Герой Советского Союза 
летчик-космонавт СССР Н. Н. Рукавишников

Программа его визита 
была чрезвычайно насы
щенной, время расписано 
буквально по минутам. Мно
жество встреч состоялось у 
космонавта в эти дни: в тру
довых коллективах Томска, 
с идеологическим активом, 
с особым и вполне понят
ным нетерпением ждали 
его в школьных пионерских 
дружинах.

И все-такн Николай Ни
колаевич выкроил время, 
чтобы ответить на вопросы 
нашего корреспондента.

— Николай Николаевич, 
за последние годы вы не 
раз бывали в Томске. Чем 
вызван нынешний ваш ви
зит?

— Миссия, с которой я 
ехал, достаточно приятная, 
хотя и ответственная. Мне 
довелось участвовать в от
крытии новой экспозиции на 
областной выставке «Уско
рение-90». Она посвящена 
космическим исследованиям. 
Если вы помните, некото
рое время назад в Томск 
был доставлен спускаемый 
аппарат космического ко
рабля «Союз». Сейчас этот 
экспонат можно увидеть 
вместе с другими материа
лами выставки в ее новой 
экспозиции.

Сама выставка произвела 
большое впечатление. На ней 
представлены многие

уникальные экспонаты. Ду
маю, что серьезное значе
ние для развития научно- 
технического прогресса бу
дут иметь разработанные 
в Томске упрочняющие тех
нологии, методы интроско
пии, отвечающие самым вы
соким требованиям. Работы 
томских ученых, на мой 
взгляд, открывают хорошие 
перспективы для сотрудни
чества с коллегами из дру
гих городов страны, зару
бежными фирмами.

— Николай Николаевич, 
наши читатели наверняка хо
тели бы узнать о вашей ны
нешней работе.

— Я работаю в конструк
торском бюро, как и все 
эти годы. Занимался и зани
маюсь проектированием, 
конструированием новых и 
модернизацией старых кос
мических аппаратов и си
стем. Никогда от этой ра
боты не отрывался, ну а в 
космос летал, так сказать, 
«факультативно ».

Космическая техника по
стоянно обновляется, мо
дернизируется. Был, ска
жем, корабль «Союз», за
тем «Союз-Т», потом «Со- 
юз-ТМ». Все эти «новые» 
буквы означают улучшение 
конструкций, их модифика
ции.

— Ваша работа не связа
на с созданием «Бурана»?

— Нет. «Буран» делали 
другие.

— Увидим ли мы вас в 
составе нового^ космическо
го экипажа?

— Сколько можно! Моло
дых много — пусть они ле
тают. Хотя, конечно, можно 
было бы попроситься... Зна
ете, когда отдал делу всю 
жизнь, когда космос стал 
твоей профессией, когда по
бывал «наверху», непросто 
отрешиться от всего этого.

— В вашей программе ви
зита была запланирована 
встреча в научно-производ
ственном объединении «По
люс»...

— НПО «Полюс» являет
ся коллективным членом Фе
дерации космонавтики
С(5СР, а я ее председатель. 
Наиболее отличившиеся 
представители этого коллек
тива награждены медалями 
Федерации космонавтики, и 
я использую свой приезд, 
чтобы вручить эти награды.

— Кстати, во время 
встречи в школе № 55 вы
яснилось, что ребята из 
этой школы также собира
ются стать членами Федера
ции космонавтики...

— Что ж, это приятная 
весть. Федерация космонав
тики — общественная орга
низация, которая создана с 
целью привлечения к учас
тию в космических работах

широкой общественности; 
молодежи, ветеранов космо
навтики, специалистов кос
моса.

Поиск новых молодых та
лантов — одна из задач Фе
дерации в работе с моло
дежью. У нас на учете — 
более двухсот школьных му
зеев космонавтики во всей 
стране, около ста кружков 
ракетного моделирования. 
Проводим всесоюзные сове
щания и конференции 
школьников и учащихся 
СПТУ, интересующихся во
просами космоса, радио- и 
телевикторины, конкурсы на 
лучшую работу по косми
ческой тематике. Награды 
победителям — поездки в 
Звездный городок, в Центр 
управления полетом и даже 
на космодром Байконур.

Так что мы заинтересова
ны в том, чтобы найти сре
ди нынешних школьников и 
новых Королевых, и новых 
Гагариных. И мне остается 
пожелать успеха юным то
мичам, моим землякам в их 
стремлении больше, узнать о 
космосе.

М. СЛАВИН.
* * ♦

НА СНИМКАХ: во время 
встречи в школе № 55; на 
открытии новой экспозиции 
на выставке «Ускорение-90».

Фото В. Кровельщнкова н 
А. Васильева.

В е р и м  с в о е м у  д е п у т а т у
Полтора часа беседы с председателем Колпашевского 

горисполкома Ю. М. Никоненко промелькнули как один миг. 
Впечатлениями делимся до сих пор. Это был своеобразный 
отчет депутата перед избирателями, хотя и проходил в рам
ках единого политдня.

Коротко остановившись на 
особенностях нынешней вы
борной кампании, Юрий Ми
хайлович рассказал о поло
жении дел с выполнением 
наказов избирателей. Непро
стая складывается обстанов
ка. Наказы выполняются не 
все. К сожалению, некоторые 
депутаты ненастойчивы в 
реализации тех поручений, 
которые им были даны впе.* 
риод отчетно-выборной кам
пании. Это относится и к не
которым депутатам, работа
ющим в узле связи. Заинте
ресованность, высокая поли
тическая активность, с кото
рой проходит выдвижение

кандидатов в народные де
путаты СССР, подтверждают, 
что избиратели не намерены 
впредь мириться с балластом 
в своем выборном органе.

Подробно рассказал Ю. М. 
Никоненко о перспективах 
развития города и о про
грамме социальных преобра
зований на нынешний год. 
После его рассказа у многих 
отпала необходимость зада
вать вопросы. Председатель 
горисполкома сам заговорил 
о строительстве , Дома свя
зи. С вводом его в эксплуа
тацию появится возможность 
расширить АТС до 10 тысяч 
номеров. Решится острейшая

проблема телефонизации го
рода. Однако, если коллек
тив хочет, чтобы сооружение 
здания завершилось в этой 
пятилетке, придется помогать 
строителям.

Высказали присутствую
щие обеспокоенность тем,что 
в межсезонье,- когда лед на 
Оби тонкий, возникают труд
ности с доставкой почты на 
другой берег реки. Юрий 
Михайлович предложил нам 
самим ответить на вопрос: 
что важнее — строительство 
моста или возведение на ту 
же сумму 10 пятиэтажек. 
Зная остроту жилищной про
граммы, мы, конечно, согла

сились: нужно быстрее сда
вать дома.

С пониманием отнеслись 
связисты к проблемам, ко
торые пытается решать ис
полком. Одна из них — обу
стройство города.

Колпашевцы еще не стали 
подлинными патриотами.

Будто бы и участвуют в 
озеленении, благоустройстве, 
но делают это без желания, 
незаинтересованно. Сама при
рода подарила горожанам чу
десный кедровый парк — 
прекрасное место для отды
ха взрослых и детей, но он 
запущен, не обихожен. Меж
ду тем 26 июня состоится 
«день города». Подготовку к 
празднику необходимо начать 
с реконструкции парка. Свя
зисты внесут в это важное 
мероприятие свой вклад.

Л. ПРОШИНА, 
секретарь парторганиза
ции Колпашевского рай

онного узла связи.

Зимний
комплекс на селе

С ПЕРВЫХ 
Д Н Е Й -  
РОСТ

с  килограммовой при
бавкой в надоях молока 
от каждой коровы идут 
на старте года труже
ники совхозных ферм. 
Валовое производство 
продукции поднялось до 
15 тонн в сутки. На 3 
ТОННЫ' разрыв в сторону 
увеличения с прошлогод
ними показателями. Сле
дует отменить, что жи
вотных растелилось не 
больше, чем минувшим 
январем. Роста продук
тивности достигли за счет 
своевременного решения 
хозяйственных вопросов, 
укрепления трудовой и 
технологической дисцип
лины.

Взять, к примеру, Буг- 
ринскую ферму совхоза 
«Путь Ленина». Хорошо 
отремонтированные дво
ры, надежный запас кор
мов на фуражной площад
ке, соблюдение распо
рядка дня оборачиваются 
солидной отдачей. По 
продуктивности стада 
бугринские животноводы 
прочно удерживают пер
вое место в районе, а 
плюс в надоях молока в 
сравнении с соответству
ющим периодом прошло
го года равен 3,2 кило
грамма.

Много внимания сейчас 
уделяем качественной 
стороне работы в молоч
ном цехе. И перелом на
ступил. Если в 1987 го
ду на приемные пункты 
доставлялось лишь 38 
процентов первосортного 
молока, то нынче — 90. 
Если говорить о резер
вах дальнейшего повыше
ния продуктивности, то 
они далеко не исчерпа
ны. Еще не везде ста
бильно выдают смеси 
кормоцехи и налажено 
дрожжевание концентра
тов. Непочатый край ра
боты в улучшении ка
чественного состава ста
да. Нынче всерьез заня
лись вопросами воспро
изводства. Отбор телочек 
от высокопродуктивных 
коров ведут во всех хо
зяйствах, улучшаются 
условия их содержания. 
До конца пятилетки обя
зательно внедрим на всех 
фермах искусственное 
осеменение животных. 
Район наш в этом плане 
заметно отстал от сосе
дей.

А. БАРОН, 
главный зоотехник 

Парабельского РАНО.

ВСЕ СЕНО 
У ФЕРМЫ

и  в Парабельском рай
оне трехтысячные надои 
молока от коровы стали 
реальностью. Этот рубеж 
впервые в прошлом году 
перешагнули* животново
ды Костаревского отде
ления совхоза «Путь Ле
нина». Свой успех они 
справедливо делят с ме
ханизаторами. Полеводы 
позаботились о том, что
бы летом коровы не оста
вались без зеленой под
кормки, обеспечили жи
вотным полноценный ра
цион кормления зимой.

И сейчас механизаторы 
не оставляют ферму без 
внимания. Как только 
протоку Полой сковало 
крепким льдом, они засо
бирались на луга. Не
сколько недель понадоби
лось трактористам В. Ко- 
логривову, И. Звездуну, 
В. Иванову, А. Датову, 
А. Чепкасову и бригади
ру В. Паулю для того, 
чтобы доставить на фу
ражный двор фермы, все 
сено в количестве 1.268
тонн.

А. ТРИФОНОВ.

«За что вас

в счетчики ? » Е  Т  Л д е к о й
Примерно так реагировали 

друзья, узнав о нашем же
лании поучаствовать в пе
реписи. С трудом удавалось 
убедить, .что решение это 
добровольное, что нас воле
вым приказом на перепись не 
отправляли, что это не ссыл
ка «лишних» людей... Неко
торые коллеги тоже недо
умевали. «Решили повторить 
путь Чехова?» — хитро на
поминали нам об участии пи
сателя в переписи.

Впрочем, и мы, желая 
стать счетчиками, мало пред
ставляли, что же это такое. 
И в ходе переписи не раз 
задавали себе вопрос:^ «А  
стоило ли тратить две неде
ли, отрываться от работы?».

В некоторые дни, когда 
приходилось по вечерам об
ходить по 40 квартир, когда 
язык уже шевелился с тру
дом и делали простейшие 
ошибки при заполнении- ли
стов, когда домой возвраща
лись не раньше одиннадца
ти вечера, а следующего дня 
ждали как наказания, руга
ли себя за свой опрометчи
вый шаг. Зло глядели 18 ян

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  О П Р О Ш Е Д Ш Е Й  П Е Р Е П И С И  Н А С Е Л Е Н И Я
варя — предпоследний день 
переписи — на гору еще не
заполненных бланков...

Но все закончилось бла
гополучно. Листы переписи 
на тысячу чел'овек сданы. 
Портфель счетчика у инст
руктора. Все просчитано и 
уложено. Мы свободны. Ос
талась усталость, но не пу
стота. Счетчику не полага
лось задавать лишних воп
росов, но и те, чтб были в 
переписном листе, вывели нас 
на столько интересных людей 
— с необычными судьбами, 
редкими профессиями, неза
висимым суждением о слож
ностях жизни. Подумать 
только; не участвуй мы в 
переписи — не узнали бы 
этих людей никогда. И по
этому нет ощущения поте
рянного времени. Мы вновь 
пройдем по некоторым на
шим адресам, теперь уже 
не скрывая, что мы из га
зеты, Но прежде все-таки о 
прошедшей переписи.

К ак нас 
встречали

Наши участки в современ
ном микрорайоне'. Б этом 

смысле нам повезло: кто-то 
из счетчиков стучался в ка
литки и двери частных до
мов, где может «встретить» 
собака во дворе, а если за
мок — так не у кого спро
сить, где хозяин и когда бу
дет дома. Да, в этом смысле 
нам повезло, зато в частном 
секторе нет лестниц, эта
жей...

Визитная карточка дома— 
двери подъездов. В одних — 
тяжелые, скрипучие - и гряз
ные. Легкие и плавно закры
вающиеся—в других. Настро
ение задавали и темный про
межуток между двумя вход
ными дверями, и неосвещен
ные лестничные площадки, и

с трудом отыскиваемые номе
ра квартир.

Главный хозяин домов не 
слишком заботится и об эс
тетике; было бы немного 
покрашено, побелено, а как, 
в какой цвет — все равно. 
Сочетание зеленых стен с 
ядовитыми коричневыми две
рями — примета года Змеи? 
Но вряд ли оно удачно для 
мест обитания человека.

Правда, кое-где на гряз
ных подоконниках неболь
ших, почти у потолка, окон 
стояли цветы. То ли в квар
тирах для них не нашлось 
места, то ли заботливые хо
зяйки решили создать уют и 
на своих этажах. Цветы стоя
ли красивые, яркие, ухожен
ные.

Если бы с нами обошел 
300 квартир поэт, то он бы 
написал поэму о дверных 
звонках. Неприглядные ма
газинные звонки под рука
ми умельцев научились из
давать различные интона

ции — от птичьего пения до 
мелодий народных и патрио
тических песен. Ласково зву
чало: «Отвори поскорее ка
литку...». Тревожно давал 
сигнал дверной барабанщик. 
И лишь один звонок непри
ятно поразил. Трудно по
нять, что хозяину нравится 
в этом звуке: звонок издавал 
плач ребенка...

Но вот дверь открылась. 
Что ожидает нас за ней?

Практически везде встре
чали доброжелательно. Все
го в одной квартире нас не 
пустят дальше прихожей. 
Всего в одной хозяйка при 
детях будет долго оттачи
вать на нас свое остроумие: 
«А  что, «если я не буду от
вечать?.. Ходят тут, спраши
вают, а ничего не меняется». 
Не знаем, кто уж так заму
чил эту женщину вопросами. 
Насколько нам известно, со
ветского человека не слиш
ком балуют вниманием со
циологи. И отвечать на .воп

росы нам приходится разве 
что на экзаменах и при по
ступлении на работу.

Хотя мы не спрашивали 
документы, некоторые сами 
спешили за паспортами, что
бы уточнить место и год 
рождения кого-либо из чле
нов семьи. Но был десяти
летний мальчик, который без 
запинки назвал дни, месяцы 
и годы рождения отца, мате
ри, сестры, места их рабо
ты и должности. И все точ
но. Отец мальчика сказал 
как о само собой разумею
щемся: «Он и прадедов зна
ет». Это приятно удивило.

Главой семьи почти все на
зовут мужчину, но на воп
росы отвечать будут чаще 
женщины.

Встретят нас радостные 
крики малышей: «Четчик
пришел!» и хмурое пригла
шение; «Проходите...».

Встретят нас по-разному в 
разных квартирах и в раз

ные дни. И дело здесь не в 
том, плохой, хороший ли 
человек нас встречал. Дело 
в самой переписи.

Что знает  
соседка

— и  это все?
Человек недоуменно смот

рел на нас.
— Все.

— Да, выходит спросили, 
как зовут и когда родился, и 
все?.. Информация обезли
чится. А что останется?..

Действительно, что? Для 
историков будущего — ко
личество жителей, их воз
раст, пол... Госкомстату — 
сочетания различных цифр, 
из которых при случае мож
но делать выводы, — поле 
деятельности безгранично. А 
что останется нам, тем, ко
го активно призывали участ
вовать в переписи, кого за

носили в розовые и голубые 
листочки? Голубые и розо
вые мечты, вера в то, что 
все-таки это нужно, это важ
но, это поможет?..

Госкомстату, на наш 
взгляд, с помощью средств 
массовой информации уда
лось в определенной мере 
обмануть общественное мне
ние. «Необычная перепись!» 
— раздавалось везде. Бпро- 
чем, обман был непредна
меренным.

Вопросы переписи все уз
нали только перед ее нача
лом. Изменить что-либо уже 
было нельзя. А  дать людям 
возможность обсудить ход 
подготовки переписи, вопро
сы, которые предполагалось 
в нее включить, . сформули
ровать точно цель этой Все
союзной переписи — то ли 
не захотели, то ли еще по 
какой-то причине не удосу
жились.

Поэтому так и менялось 
настроение людей. В первые
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ЭКОЛОГИЯ 
и ТЕХНОЛОГИЯ Разглядеть сквозь дымку■■■

Проходящие мимо электромеханиче
ского завода или живущие в его районе 
наверняка обращали внимание на тяжелый 
неприятный запах, идущий от цехов этого 
предприятия. Иногда этот «запах» настоль
ко уплотняется, что можно видеть серо-го
лубую дымку, спускающуюся до универси
тетской рощи или на жилую зону Киров
ского района, тесно обступающую этот за
вод.
Что же собою представля

ет в экологическом отноше
нии электромеханический за
вод? Выяснить это и было 
целью комиссии в составе 
председателя комитета ох
раны природы В. С. Сизова, 
доцента политехнического 
института В. Л. Ивасенко и 
автора этих строк. Им по
могали директор завода
В. В. Аньшин, главный ин
женер В. В. Дударев, на
чальник бюро по технике 
безопасности Я. И. Эскин, 
инженер по охране окружа
ющей среды Г. Н. Шимо- 
няка. многие другие работ
ники предприятия. Все дей
ствия комиссии можно чет
ко разбить на три .этапа: до 
обследования, во время об
хода и после ознакомления...

В КАБИНЕТЕ ДИРЕК
ТОРА. Впечатление полней
шего экологического благо
получия на предприятии.

Сейчас многие цехи и уча
стки завода капитально ре
конструируются. Только за 
счет совершенствования тех
нологии удалось уменьшить 
выбросы в год на 290 тонн. 
ПДК по выбросам практи
чески в норме. На заводе 
постоянно увеличивают ко
личество пылеулавливающих 
установок. Была проложена 
новая «ливневка» по всей 
территории завода, которая 
собирает через специальный 
коллектор и очищает масла, 
осадки металлов, вплоть до 
дождевых осадков. Завод 
пошеЛ на значительные из
держки: снес два дома, что
бы построить отстойники. К 
1990 году кузнечно-терми
ческий цех будет переведен 
на газ. Около половины по
требляемой воды проходит 
через оборотную систему. 
Предприятие работает под 
постоянным контролем го
родской санэпидемстанции.

Каждый четверг специаль
ная комиссия, ведомая глав
ным инженером, обходит 
все участки с целью контро
ля за условиями труда и со
стояния среды. Были даже 
случаи остановки оборудо
вания. Есть ли проблемы? 
Безусловно, есть.

— Наука нас критикует, 
а мы-то что можем сделать? 
— говорит В. В. Аньшин. — 
Ведь мы не изобретатели, 
мы только пользуемся той 
технологией, которая име
ется. А^нам, например, нуж
ны новые методы окраски. 
Нужна новая технология 
покраски вентиляторов, при 
которой улавливались бы 
ядовитые газы, а не только 
пигменты краски. Требуют
ся уловители сварочных 
э;эрозолей, двуокиси азота 
и многое другое. А в общем, 
в сравнении с другими 
предприятиями мы экологи
чески безвреднее, так что 
можем спать спокойно.

ПОСЛЕ СВЕРХПРИЯТ
НОГО РАЗГОВОРА. Ко
миссия припала не столько 
выискивать недостатки, ско
лько убедиться лишний раз, 
что ТЭМЗ — экологически 
«почти безгрешное» пред
приятие. Увы, серьезные 
недостатки и даже провалы 
обнаружились сами. Нет 
смысла перечислять увиден
ное, остановлюсь только на 
отдель;рых штрихах. Собст

венно, Я. И. Эскин сам ука
зал на одно обстоятельство 
— не без гордости:

— Говорите, что город 
загрязняем. Смотрите, ка
кой снег у нас чистый.

И в самом деле, свеже
выпавший снег под циклона
ми был чист. Но разгадка 
была очень проста. Работ
ники цеха, 'не вынося шума 
вентиляторов, отключили их.

В механическо.м цехе есть 
участок малярки. Циклоны 
отбивают только пигмент 
краски, а сам растворитель 
летит в воздух. Причем в 
год — десятки тонн особо 
канцерогенных веществ. Де
сять лет на заводе рабочая 
3. А. Кузнецова, Она рас
сказала:

— Сколько уже просим 
начальника цеха установить 
специальную емкость для 
сбора растворителя. Одни 
обещания. А  мы что дела
ем? Выливаем его в канали
зацию. Сейчас она забита 
— так прямо на территорию. 
А что же делать?

— Как вы считаете, ва
ше предприятие экологиче
ски безвредное для города?

— Конечно же, нет, чем 
мы тут дышим, тем же и 
город.

В беседе с нами руково
дители завода особенно се
товали, что низка экологи
ческая культура рядовых 
работников. Поэтому комис
сию особенно интересовали 
вопросы, как проводится

экологическое просвещение. 
Рабочий Н. И. Каширин, 32 
года на заводе:

— Если честно, то* с на
ми на эти темы,никто еще не 
беседовал. Правда, в мно
готиражке печатают статьи. 
Загрязняем мы город, спо
ру нет. Но по улучшению 
условий труда немало дела
ется. Дышать стало куда 
как лучше.

Рабочая Т. П. Ларина:
— По-моему, как-то была 

лекция, но в общем, а кон
кретного разговора о нашем 
заводе не было,

В литейном цехе была та
кая загазованность, что по
казалось кощунственным 
спрашивать про экологию. 
Но плавильщик Б. И. Ми
хайлов рассказал:

— Если бы раньше вы 
сюда пришли — ад был! 
Много сейчас сделано по 
улучшению условий труда. 
После реконструкции будет 
еще лучше.

— А для города будет ли 
лучше?

Михайлов призадумался:
— Нет, все через венти

ляцию идет в город. Только 
на рабочих местах станет 
лучше.

Особый вопрос — стан
ция нейтрализации сточных 
вод. Не стоило большого тру
да убедиться, что работала 
она вхолостую. Но зато в 
журнале контроля работы 
станции нейтрализации — 
запись: дескать, полный

-ДОСТУПНО КАЖДОМУ-

Вы хотите, чтобы в 
вашей квартире всег
да было уютно! 
Да еще и иметь 
под рукой — для 
снятия усталости, 
стресса после напря
женного трудового 
дня — надежного по
мощника! И чтобы у 
вас, ваших детей поя
вились новые друзья!

Чтобы всего этого 
добиться, начать вам 
лучше всего с адреса: 
г. Томск, ул. Кулаги
на, 6-а, спросите 
Александра Лоскуто
ва.

К волшебному миру 
подводного царства

Не знаю, какие раньше 
здесь витали запахи, только 
точно известно: последние 
два года — вообще никаких, 
бокс пустовал. И вот уже 
несколько месяцев — устой
чивый запах эпоксидной смо
лы, лаков, краски... А еще? 
А еще атмосфера творчества, 
истинной влюбленности в то, 

V что ты делаешь своими ру
ками...

Отвечая на мое первое «по
чему», Александр смотрел 
на меня, словно перед ним 
инопланетянин:

— А вы когда-нибудь были 
воскресным днем на рынке? И 
где самое большое скопление 
людей? То-то и оно: не в оче
реди за мясом, а там, где вы
ставляются аквариумные рыб
ки.

Но я не сдаюсь:
— Нет, все-таки, почему 

именно аквариумы? Ведь 
есть еще и увлечение радио
техникой (переросшее в про
фессию — стал инженером 
но связи). И фотография (ко
торой, сам говоришь, готов 
заниматься с утра до ночи). 
Почему изготовление аква
риумов?

— Потому что я сам прошел 
все эти мытарства. Паломниче
ство на рынке, да и в единст

венном на всю область зоома
газине отнюдь не значит, что 
у нас каждый второй аквариу
мист. Хотя внешне впечатление 
Именно такое. Спросите у тех, 
кто покупает рыбок, не пове
рите; абсолютное большинство 
{Держат их просто в банках...

Конечно, взять для заба
вы ребятишек несколько этих 
изящных экзотических су
ществ — рубль, другой, вро
де и . не жалко. Зато в квар
тире не лает, гулять не про
сится — все довольны. А  
они, эти экзотические, гля
дишь, недели не прошло — 
погибли...

Человек неравнодушный, 
истинный • ценитель прекрас
ного (а у Александра стаж 
аквариумиста более 30 лет) 
смотреть на это спокойно не 
может. Неприхотливой, в об- 
щем-то, аквариумной фауне 
и флоре тоже нужны элемен
тарные условия существова
ния. А это — в первую оче
редь — аквариум.

Конечно, есть зоомагазин 
(но, когда сюда завозят аква
риумы, очередь, как прави
ло, чуть ли не как за биле
тами на концерт Аллы Пу
гачевой). Не спасает и ку
старное производство. Аква

риумы, приобретенные таким 
путем, либо не отвечают эле
ментарным эстетическим тре
бованиям, либо весьма нена
дежны, либо не приспособле
ны к обитанию в них живых 
существ (далеко, например, 
не каждый материал, ис
пользованный при изготовле
нии аквариума, может быть 
безопасен для рыб). И все 
эти недостатки составляют, в 
общем-то, один букет.

Вот и решил Александр 
Лоскутов избавить аквариу
мистов - любителей от всех 
этих неприятностей разом. 
Благо, опыт и знания позво
ляют это сделать. Сначала, 
на общественных началах, 
оборудовал в совхозном ма
газине «Цветы» живой уго
лок аквариумиста. И поме
щение, казалось бы, и без 
того привлекательное (круг
лый год здесь живые цве
ты) сразу преобразилось. 
Когда же убедился, что ди
ректор совхоза «Томич» А. В. 
Филимоненко не остался к 
этому равнодушен. Лоскутов 
и предложил:

— А что если создать нам 
участок товаров народного

потребления? Первая про
дукция — аквариумы.

Он уже давно присмотрел 
пустующее помещение, по
нял, что особых проблем с 
материалами («Томич» — 
парниковое хозяйство) быть 
не должно. Ну а спрос 
спрос не ограничен.

Так появился «Договор об 
арендном подряде на изготов
ление аквариумов». А арен
даторами стали отец и сын 
Лоскутовы. И, несмотря на 
то, что аквариумами Алек
сандр занимается только во 
внерабочее время, за месяц 
(период становления) их уда
ется изготовить 30— 40 штук. 
Причем самых разных, на 

. любой вкус.
И это еще одна из отличи

тельных черт - фирмы: хотите 
на 60, 80, 200 литров? Мень
ше, больше? Пожалуйста! 
Хотите нестандартный, осо
бой конфигурации — чтобы 
вписывался именно в вашу 
мебельную стенку, в интерь
ер именно вашей квартиры 
— приходите, заказывайте. 
И помогут не только в этом. 
Здесь вы получите квалифи- 
цированнейший совет по лю
бому вопросу, касающемуся 
удивительного мира аквариу
мов.

А арендаторы пошли уже 
дальше: есть договоренность

с администрацией совхоза 
начать разведение и реализа
цию аквариумных рыб. Че
рез тот же самый магазин 
«Цветы». В планах — изго
товление всей необходимой 
аквариумисту оснастки: под
светка, фильтры, подогрева
тели воды...

Уже в первое посещение 
этой каморки, не знаю поче
му, но в голову пришло срав
нение с мастерской художни
ка. Не было этюдников, по
лотен, мольбертов... Да и 
массивный верстак, пачки 
стекла, стопки железных за
готовок, казалось бы, совсем 
к этому не располагали, И 
только потом понял, почему 
возникла такая ассоциация: 
здесь присутствует дух ху
дожника, стремление к твор
честву.

Так что, если вы хотите 
погрузиться в сказочный 
мир подводного царства, 
вам надо начинать отсюда.

В. ИВАНОВ.* * *
НА СНИМКАХ: в мастер

ской Александра Лоскутова; 
первые аквариумы аренда
торов на прилавках совхоз
ного магазина «Цветы», где 
вас всегда встретит его гос
теприимная хозяйка — Га
лина Могилевчикова.

Фото Е. Лисицына..

порядок. Кто же отвечает 
за работу станции? Как вы
яснилось, никто, некая 
бригада .коллективного об
служивания. На деле же по
лучается коллективная без
ответственность.

ОБСУЖДЕНИЕ ИТОГОВ.
У комиссии вовсе не созда
лось впечатления, что руко
водители завода пытались 
выдать черное за белое. 
Нет, они искренне убежде
ны, что на предприятии де
лается все возможное для 
охраны окружающей среды, 
по крайней Мере, для улуч
шения условий труда рабо
тающих. И действительно: 
много стало лучше на самих 
рабочих местах. Но справед
ливо заметил В. С. Сизов:

— На заводе увлеклись 
реконструкцией, но еще 
слишком мало думают об 
организации производства 
с позиции экологии, санита
рии, здоровья людей. Сама 
реконструкция проводится 
без экологической эксперти
зы.

Его оппонентом выступил 
В. В. Дударев:

— Обычно нас, главных
инженеров, винят в загряз
нении окружающей среды. 
Но войдите в наше положе
ние: мы имеем дело с оте
чественными технологиями 
и оборудованием и стоим 
один на один с природоох
ранными вопросами.

— А что же ваша служ

ба во главе с Я. И. Эски
ным?

Г. Н. Шимоняка:
— Действительных, ско

лько-нибудь значительных 
прав у меня нет. Все мож
но только через главного 
инженера.

В. Л. Ивасенко:
— А почему, собствен

но, главный инженер дол
жен заниматься экологичес
кими вопросами? Почему бы 
ке заместителю главного ин
женера по природоохранным 
вопросам? Почему бы не 
внедрить такую должность 
со всеми полномочиями и 
правами? А при такой ор
ганизации никогда эко
логическая служба не будет 
эффективной, на нее будут 
обращать внимание постоль
ку - поскольку. Мы у себя 
в институте создали эколо
гический центр. Составьте 
перечень ваших вопросов, 
мы возьмемся часть из них 
решить. А чтобы было де
шевле, кооперируйтесь с дру
гими предприятиями, у ко
торых сходные проблемы с 
малярной, с очисткой от 
двуокиси углерода" и так да
лее., Координацию действий 
могла бы взять экологиче
ская комиссия при Киров
ском райисполкоме, кото
рую, кстати, возглавляет 
директор ТЭМЗа.

В. В. Аньшин:— Маленькое 
уточнение. Я слышал, что во 
время отпуска меня избрали 
в районную экологическую

комиссию, но без моего ве
дома и согласия. Я ни разу 
не участвовал в работе этой 
самой комиссии, чем она за
нимается — не знаю.

Интересно, что ответят на 
это в Кировском райиспол
коме.

В. В. Дударев: — Я ду
маю, что нужно создать еди
ный орган в городе, куда 
предприятия должны пере
давать средства на особый 
счет горисполкома и исполь
зовать его в общих целях.

И второе, что необходимо 
решить: нет специалистов-
инженеров по эксплуатации 
и созданию природоохран
ных процессов. Надо их го
товить в Томске, так как в 
Сибири таких специалистов 
вообще ни один вуз не гото
вит.

В. Л. Ивасенко: — Те
перь конкретно, что мы мо
жем для вас сделать? Со
ставьте экологический пас
порт предприятия с переч
нем тем.' Мы можем заклю
чить хоздоговор. Готовы при
слать вам двух дипломников 
с разработкой устройств пы
леуловителей. Вы жалуе
тесь на слабую воспитатель
ную экологическую работу? 
Я готов сам прийти к вам 
еще и читать лекции для 
работников завода в связи с 
конкретным положением де
ла на предприятии.

В. С. Сизов: — И все же 
я бы отметил самоуспокои- 
тельную позицию руководи
телей завода. Можно и нуж
но уже иметь гораздо луч
шие условия на рабочих ме
стах. А то, что мы увидели, 
— безобразие! Пора, пора 
очнуться от дремоты.

Г. ГОРЧАКОВ.

Е Щ Е  Р А З  
О П О Д П И С К Е

Со 2 января открыта свободная подписка на газеты и 
журналы. Об этом наша газета уже сообщала. Но у чита
телей возникли вопросы, на которые мы и попросили от
ветить начальника предприятия! А. А. ГЫЧЕВУ.

— Александра Александ
ровна, в прошлом году под
писчики немало поволнова
лись, поэтому слово «свобод
ная» воспринимается и с во
одушевлением, и... с некото
рым недоверием.

— Да. сейчас можно спо
койно подписаться на совет
ские газеты и журналы, вклю
ченные в к а т а л о г  на 
1990 год. На зарубежные 
издания подписка открывает
ся позднее. Но хочу сказать, 
что некоторые зарубежные 
издательства не выполнили 
заказ по подписке. Что,каса
ется отраслевых журналов, то 
подписка на них будет про
ведена после решения о со
кращении или полном пре
кращении выпуска тех изда
ний, которые потеряли, свою 
актуальность, не пользуют
ся спросом и распространя
ются только среди государ
ственных и общественных ор
ганизаций.

— Вероятно, и нынче не 
обойдемся без дефицита?

— Во всяком случае, он 
сведен к минимуму. Конеч
но, мы не сможем в полной 
мере удовлетворить желание 
тех, кто хотел бы получать 
журнал «Наше наследие». 
Увеличить его тираж, по-ви
димому, нет возможности, 
ведь «Наше наследие» печа
тается за рубежом, на это 
тратится валюта. В прошлом 
году на область было выде
лено 500 экземпляров. 
Сколько дадут нынче— неиз
вестно, но полагаю, что не 
больше. Будем распределять 
по согласованию с местным 
отделением Советского фон
да культуры, в первую оче
редь журнал пойдет в биб
лиотеки, другие учреждения 
культуры. Не все смогут под
писаться на литературно-ху
дожественное приложение к 
«Огоньку», «Дружбе наро
дов» и «Сельской молоде
жи». Как и прежде, их рас
пределением будут занимать
ся сами коллективы, пар
тийные организации. Ограни
чена подписка и на журнал 
«За рулем», хотя спрос на-

него мы в основном удовлет
воряем. Надеемся, что и нын
че обиженных автолюбите
лей не будет,

— Некоторые спрашивают, 
как подписаться на газету 
«Московская правда»?

— Мы уже два года офор
мляем ее подписку, и нынче 
она разрешена вновь. В ка
талоге ее нет, поэтому со
общаю для желающих, что 
стоимость «Московской прав
ды»' 7 рублей 80 копеек, ин
декс 50082,

— Изменены ли сроки 
подписки?

— Да, нынче она закан
чивается раньше, чем в про
шлом году, — 1 октября.
Время, конечно, есть, но все- 
таки тянуть не надо. Знаю по 
опыту, что многие отклады
вают оформление буквально 
на последние день-два. а то 
и вовсе приходят, когда кам
пания завершена. Потом на
чинаются просьбы, обиды, 
жалобы, но помочь мы мо
жем не всегда. Лучше в^е 
сделать вовремя, чтобы не 
портить настроение ни себе, 
ни другим. Оформить подпи
ску можно во всех отделени
ях связи, лучше в том, ко
торое вас обслуживает. Кро
ме этого, люди смогут обра
титься в магазины и киоски 
«Союзпечати», правда, не во 
все — подписка будет вес
тись примерно в 30 киосках 
города. Сейчас мы обсуж
даем, где лучше это сделать. 
И скоро на киосках появятся 
расписания, в которых бу
дет сообщено, в какие часы 
можно оформить подписку. 
Думаю, что выберем киоски 
в отдаленных районах горо
да, где людям сложнее по
пасть в отделения связи. 
Кстати, нынче изменены не
которые цены на газеты и 
журналы. Нужно обязатель
но проверять их по каталогу, 
чтобы избежать недоразуме
ния.

— Приходилось слышать 
мнение, что в нынешней кам
пании не будут участвовать 
общественные распространи
тели.

— Такое предложение бы- 
.ло. Но мы с ним не согласи
лись. Считаем, что без по
мощи общественных распро
странителей печати обойтись 
трудно. Насколько удобнее 
человеку оформить подписку 
в своем коллективе— это мож
но сделать в любой перерыв, 
не надо идти в отделение 
связи, тратить время...

— К нам в редакцию при
ходят письма, в которых лю
ди жалуются, что многие га
зеты, журналы поступают 
нынче с запозданием. Чем 
это вызвано?

— Значительным увеличе
нием тиража — типографии 
просто не укладываются в 
сроки. Естественно, что уве
личивается объем работы и 
по дальнейшей обработке пе
чати — транспортировке, до
ставке, Так что нынче неко
торые издания будут посту
пать с опозданием. В боль
шинстве случаев информа
ция об этом будет дана.

— С этим, вероятно, свя
зано н то, что некоторых из
даний стало очень мало про
даваться в киосках «Союзпе
чати»?

— «Литературная газета», 
«Дружба народов», «Эхо пла
неты», «Пионерская правда» 
и вовсе не продаются в киос
ках, для розничной торговли 
мы не имеем ни одного их 
экземпляра. Некоторые жа
луются, что не могут купить 
«Огонек», но ведь его посту
пает для этих целей всего по 
области около 2 тысяч, а на 
Томск — 350 экземпляров, 
направляем их в основном 
в киоски , вокзалов, аэропор
тов, лечебных учреждений. 
Выход ищем. Решаем вопрос 
о том, чтобы принимать от 
населения подержанные жур
налы и продавать их по бо
лее низкой цене. Кстати, та
кой кооператив «Периодика» 
уже действует.

— Александра Александ
ровна, интересно, на сколько 
по области возросла общая 
подписка на газеты и журна
лы?

— Возросла резко. По 
сравнению с предыдущим го
дом газет и журналов подпи
сано на 206 тысяч экземпля
ров больше.

Интервью вела
Н. ИВАНОВА.

к

дни нас приветствовали: 
«О, перепись населения!». В 
последние дни, скептически 
усмехаясь: «А-а, перепись...». 
В чем тут дело? Вот типич
ное мнение из письма В. Ба
гаевой в редакцию:

«Кому нужна такая пе
репись населения? Пришла 
женщина, спросила у сосед
ки обо мне. Что та может 
знать? Я лично знаю ее фа
милию, имя и все». Действи
тельно, что же может знать 
соседка? Оказывается почти 
все то, что нужно было за
нести в переписные листы. 
Информация минимальная, 
особенно если человек попал 
в сплошную перепись. Да
же не нужно место работы. 
Продолжим письмо томички 
В. Багаевой:

«Люди ждали от переписи 
иного, чего-то большего.. Свя
зывали с ней какие-то надеж
ды. У людей разные взгля
ды, разные характеры. Я 
вдова участника войны. Ве
теран труда. Пенсия малень
кая. Годы большие. Но, что 
сделаешь, кому нужны ста
рые одинокие люди? Решила 
немного поработать, хотя по
рой это Taic трудно. Бываю 
дома после 7 вечера. А  этот 
счетчик, видимо, из «актив
ных» людей. Ему главное—

пробежать и взять данные, 
хоть с потолка. Лучше бы 
взяли сведения в домоуправ
лении.- Там больше знают и 
точнее будут данные».

Счетчик в переписи ока
зался крайним. Ведь только 
ему пришлось обходить лю
дей, выслушивать мнения, 
убеждать ответить на вопро
сы... но в переписных ли
стах — только объективные 
данные. А люди ждали, что 
с ними побеседуют, выслуша
ют их, помогут. Конечно, мы 
понимаем, у переписи «ные 
задачи. Но почему бы рядом 
со счетчиком или вслед за 
ним не пройти депутату. 
Ведь то, что увидели мы, 
могло быть полезно и ему.

Счетчик не мог помочь, не 
мог ничего обещать. А  будь 
рядом с ним депутат — мно
гое изменилось бы. И не во
шедшие в листы сведения 
стали бы делом депутата.

А в автобусах от разгово
ров, когда придет счетчик, 
перешли к спорам о самих 
вопросах.

— Дали бы лучше каждо
му анкету, сами бы ответи
ли.

— И вопросы нужно было 
разработать иные. Хоть не
много учитывая специфику 
района.

И в квартирах мы слыша

ли продолжение этих споров.
— Мне кажется, стоит 

вообще отказаться от такой 
Всесоюзной переписи. Сколь
ко нас примерно живет, мы и 
тан знаем. А вот как живем, 
на что живем? Работаем на 
предприятии... А  сколько по
лучаем?.. Если имеем маши
ну, гараж, мичуринский, то 
сколько денег тратим на все 
это?

— Самые дешевые кварти
ры, маленькая плата за ус
луги... А дальше что? Вот 
бы и посчитали все это: 
доходы — расходы.

— В многодетных семьях 
на ребенка получают посо
бие... 4 рубля. Смешно.

— Средства существова
ния — пенсия. У меня мама 
с 36 лет на пенсии. По ин
валидности. Но в переписи 
нигде не отметят этого. Про
сто пенсия, просто пособие.

Отчего нам 
было стыдно
Что хочет Госкомстат уз

нать из данных, «сколько 
детей женщина родила и 
сколько из них живы сей
час», мы не знаем. Видимо, 
то, сколько нас могло бы

быть. Но куда исчезли эти 
люди? Маленькие или боль
шие? Погибли на войне? Бы
ли репрессированы? Попали 
в аварию? Умерли от болез
ни?.. Незнаем, какая мысль 
была у того, кто вносил этот 
вопрос в перепись, но нам 
задавать этот вопрос было 
страшно: а если перед нами 
женщина, чей сын погиб в 
Афганистане? Если совсем 
недавно потеряли единствен
ную дочь?

Мы-то, конечно,, спросили 
и ушли. А человек еще дол
го будет вспоминать, пере
живать, волноваться.

Много говорили о том, что 
впервые в перепись включе
ны вопросы о жилье. Вклю
чены. Но какие?

Дома на наших участках 
были благоустроенные. И 
спрашивать о канализации, 
душе и так далее было бы 
пробто глупостью. Отлича
лись только метры и количе
ство комнат. Об удобстве 
планировки в бланках перепи
си — ни слова. Только объ
ективные данные. Вычислят, 
сколько метров на одного 
человека приходится в стра
не, вполне возможно, что ока
жется больше предполагаемо
го среднего уровня сейчас.

Ну й что? Сегодня три че
ловека живут в трехкомнат
ной квартире, пять лет на
зад. когда дом сдавался, они 
жили вшестером.

И то, что сегодня в одно
комнатной квартире живут 
впятером, а рядом квартиры 
пустуют (мы так и не могли 
порой за две недели отыскать 
хозяев, благо, существует до
моуправление),— это все, как 
и многое другое, останется 
только в наших впечатлени
ях. То, что квартиры не при
способлены для принятия не
жданных гостей. «Извините, 
у нас еще не прибрано», — 
люди говорили не потому, 
что неряхи, не успели при
браться. Просто квартиры не
удачно сделаны. Трудно со
хранить порядок, если в до
ме стирка. И белье развеша
но по комнатам: больше не
где.

Об удобстве, комфорте го
ворить, имея в виду боль
шинство наших квартир, не 
приходится. Об этом в пе
реписи и говорить не стали. 
Объективность превыше все
го? А ведь мнения людей 
могли бы стать полезными 
для архитекторов. Даже ес
ли бы в анкете стояло про
сто: «Удобна ли квартира по 
планировке»: «да» или «нет».

Не стали говорить и о

БОМШах — лицах без опре
деленного места жительства. 
«Как постоянно проживаю
щие переписываются также 
лица, которые не могут ука
зать место постоянного жи
тельства», — гласит инст
рукция. И нет у нас бездом
ных? Все при жилплощади, 
все имеют свой угол?

Не захотел Госкомстат го
ворить и о служебных квар
тирах. О тех, в которых жи
вут люди, никакими правами 
на квартиру не обладающие. 
Других мест жительства у 
них, как правило, нет. И 
случись что-нибудь, когда 
смена места работы станет 
необходимостью, — освобож
дай квартиру без права пре
доставления жилплощади.

О многом не стали гово
рить в переписи. Не стали 
усложнять обработку. И ра
зочаровали многих людей.

Окончена перепись. Но 
сколько осталось в памяти 
невостребованного ей...

Мы видели одиноких лю
дей. Тех, у кого по разным 
причинам не сложилась лич
ная судьба. В службу зна
комств обратиться стесняют
ся, либо считают, что позд
но. Так и живут, иногда да
же не имея родственников в 
Томске. И не знают, что в

соседнем корпусе или на со
седней улице живет другой 
одинокий человек. Подходят 
они и по возрасту, и по об
разованию. Да и другие ин
тересы наверняка есть об
щие. Но не знакомы они 
друг с другом. И продолжа
ют коротать свои одинокие 
вечера.

Мы видели людей счастли
вых и страдающих, здоровых 
и больных... И нам повезло, 
что мы журналисты: можем 
сказать не только об органи
зации переписи, неудобстве 
листов и плохом качестве ка
рандашей.

Дело сделано. И, как всег
да, можно отделаться спаси
тельным: «На ошибках учим
ся...». И пожелать Госком
стату следующую перепись 
сделать более цельной, бо
лее главной, более удобной 
для тех, кто ее проводит.

Но мы хотим хоть немно
го перенести из. наших блок
нотов на страницы газеты. 
Вернуться к тем, кто заинте
ресовал нас. И первыми бу
дут люди, кого мы можем 
считать нашими коллегами и 
предшественниками, — уча
стники переписи различных 
лет. Начиная с 1926 года. 
Следующая статья — о них.

А. КОПТЯЕВА,
С. ВЫГОН.

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

—Мою семью, в соста
ве которой пять детей, 
поставили на общую оче
редь для улучшения жи
лищных условий.

Правильно ли это? .
В. ЖУКОВ.

г. Томск.

— Признанные нужда
ющимися в улучшении 
жилищных условий за
числяются по месту рабо
ты в единый , список оче
редности, независимо от 
наличия каких-либо льгот. 
Затем имеющих право на 
первоочередное обеспече
ние жильем выписывают 
в отдельные списки, со
гласно пункту 15 Правил 
учета граждан, нуждаю
щихся в улучшении жи
лищных условий. Ваша 
семья имеет право быть 
включенной в список на 
льготное получение жи
лья наряду с включени
ем в общий единый спи
сок. Администрация пред
приятия и профком обя
заны объяснить вам, есть 
ли и какие льготы у граж
дан, состоящих в льгот
ном списке впереди вас.
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ПРИГЛАШЕНИЕ 
К СОТВОРЧЕСТВА

Несколько
мыслей
вслух
lio поводу
выставки
произведений
художника
В. Ф. Болдырева
в областном
художественном
музее.

Как слушать и понимать 
музыку... Подобное <?эстети- 
чес кое' напутствие» получа.1. 
наверное, в жизни каждый. 
Но, согласитесь, не всегда 
оно помогало истинному от
крытие музыкального мира, 
ведь осознание, восприятие 
музыки процесс личный, 
неповторимый, простираю
щийся в своем диапазоне от 
едва уловимой эмоциональ
ной оценки до вполне осоз
нанного чувства сопережива
ния прекрасному в его точ
ных словесных формулиров
ках. восхитительным приме
ром которых могли бы стать 
«музыкальные» рассказы Па
устовского, новеллы Гейне, 
книги Стендаля, Шагинян,. 
Но все-таки музыка начина
ется та.м. где кон)гаются сло
ва. И, ско.ль бы нй были точ
ны поэтические или теорети
ческие экскурсы в то или 
иное произведение, они ни
когда (во всяком случае, од
нозначно. до конца) не пере
ведут в с.ловесные формулы 
то необъяснимое, что заклю
чают в себе звуки, аккорды.

А если без слов?
Если найти способ, дейст

вующий аналогично музыке, 
обращенный напрямую к той 
части человеческого «я», ко
торую принято обозначать 
понятием «душа». Например, 
Живопись, цвет? Они давно и 
прочно «соединились» с му
зыкой, но их связь чаще все
го напоминает улицу с одно
сторонним движением — от 
живописи, цвета к музы
ке (вспомнилт произведения 
композиторов — романтиков, 
импрессионистов. живопис-

д

НЫЛ1 проооразом которых ста
ли картины).

Но можно и от музыки к 
живописи, цвету...

Что же здесь оригиналь
ного и нового, возразит иной 
читатель. Загляните на лю
бую дискотеку или эстрад
ный концерт, посмотрите, на
конец, какой-нибудь видео
клип — сразу станет ясно: 
сейчас эта связь стала почти 
обязательным ритуалом, а 
качество ее зависит лишь от 
вкуса и мастерства режиссе
ра по свету. Вспомнить мож
но и творчество М. Чюрле
ниса. В его великолепных 
живописных полотнах «зву
чат» сонаты, фуги... Кто-то 
при рассуждении на подоб
ные темы вспомнит о «цвет
ном» слухе Римского-Корса
кова и Шопена. Наконец, 
здесь никак не обойтись без

упоминания Скрябина, меч
тавшего создать дерзкие по 
своей смелости и гигантские 
по размаху цветомузыкаль
ные полотна.

Все это вещи бесспорные, 
а мы любим эту бесспор
ность: канонизированные про
изведения ни у кого не вы
зывают сомнений и опасе
ний.

А если не за тридевять 
земель, и не в прошлом ве
ке, а сейчас, рядом с вами 
вспыхнет и озадачит своей 
неповторимостью и художе
ственной силой нечто подоб
ное? И автором будет не 
признанный классик, а совре
менник, и еще нет между его 
творчеством и вашим вос
приятием этакой обязатель
ной временной дистанции, 
которая всегда производит 
определенный отсев, отбор,

и не сложилось еще «офици
альное мнение...»? Прибавь
те к этому, что на любом из 
его живописных полотен вы 
не найдете привычных об
разов ' «окружающей действи
тельности», все художествен
ное пространство будут за
нимать цветовые пятна, ли
нии, их сочетания — то рез
ко контрастные, то удиви
тельно гармоничные, сталки
вающиеся и слитые в опре
деленных ритмах, цветовых 
созвучиях.

Впрочем, всегда ли нужна 
образная конкретность? Ког
да у вас от непонятного пред
чувствия сожмется сердце 
или наоборот душа ликует, 
всегда ли это можно переве
сти на язык привычных ве
щей.

Каждая из картин худож
ника В. Болдырева создана

по поводу какого-то конкрет
ного произведения. Живопис
ная и.тлюстрация? Отнюдь. 
Это можно было бы объяс
нить как желание средства
ми. материалом иного вида 
искусства выразить, что слы
шит художник в музыке.

И вот уже невольно втяну
ты зрители в то состояние 
напряжения и боли, которым 
наполнена картина, создан
ная по песне В. Высоцкого 
«Охота на волков». Взмета
ются в грозном вихре синие, 
фиолетовые всполохи, пере
дающие состояние тревоги, 
бесконечности музыкального 
простора хорошо знакомой 
всем первой части симфонии 
«Зимние грезы» Чайковско
го. Наверное, не у всех зри
телей произойдет подобное 
синхронное совмещение зву
кового и живописного рядов. 
Но не могу отвлечься от воз
никшего (конечно, субъек
тивного, конечно, личного) 
ощущения точного «попада
ния в десятку». Аналогии, на 
мой взгляд, найдены потря
сающие. Например, в каких 
красках, в каком настроении 
можно представить живопис
ные впечатления от «Балета 
невылупившихся птенцов» 
Мусоргского? Музыка этой 
пьесы рождает впечатление 
чего-то очень легкого, «пор
хающего», звонкого, и на жи
вописном полотне словно 
рассыпались, закопошились, 
зазвенели сотни неугомон
ных солнечных зайчиков...

Впрочем, это опять сло
весное определение, главное 
состоит в другом. Главное— 
не в самом факте перевода 
музыки в живопись, цвет. 
Когда смотришь на ту или 
иную картину, невольно бес
сознательно начинаешь вспо
минать музыку, которая ста
ла поводом к ней, и... Ты не 
просто «потребляешь» дан
ное творение в музыке и 
цвете, а находишься в цент
ре, в пересечении тех мощ
ных творческих импульсов, 
которые направили на тебя 
композитор и художник, и 
этим самым доверили твоему 
«я» создать в восприятии 
тот или иной образ '— цель
ный, единый, сложившийся 
и из звуков, и из красок, и 
из твоей эмоциональной па
мяти.

Это непередаваемое и не
забываемое впечатление. И 
невольно возникает глубокая 
признательность и благодар
ность человеку, который в 
своем поиске красоты дела
ет тебя своим соавтором.

И. ГЛЕБОВА.
Фото Н. Потапова.

КОНЦЕРТ ДАЮТ ЗЕМЛЯЧЕСТВА
СПОРТ

Бурятский танец и зажигательная кавказская «Лез
гинка», русские ложкари и очаровательные якутянки, иг
рающие на хамузах... Пожалуй, впервые томская публи
ка слышала уникальное горловое пение: гостю из Тувы, 
лауреату республиканского конкурса Евгению Оюну дол
го аплодировали зрители. Раздольная русская песня 
сменялась восточной мелодией — на сцене появлялись 
девушки в экзотических костюмах.

Заключительный концерт, 
состоявшийся в Большом 
концертном зале, был инте
ресным и необычным, как и 
сам фольклорный 'фести
валь. Но вначале — о 
предыстории фестиваля. 
Вот несколько цифр; около 
половины студентов том
ских вузов — иногородние. 
Только в инженерно-строи
тельном институте учатся 
студенты сорока националь
ностей. Ни ;̂ ля кого не се
крет и то, что в ’ городе су
ществуют землячества; якут
ское, бурятское, корейское, 
казахское... Якутское зем
лячество, например, — 
очень многочисленное, с 
давними традициями, — су
ществует с сороковых го
дов.

Итак, в Томске живут и 
учатся студенты многих на
циональностей. А что они 
знают о .малой родине сво
их сокурсников? И как ра
ботать с землячествами и на
до ли с ними работать?

Легче всего узнать народ, 
познакомившись с его куль
турой. искусством. В самом 
многонациональном томском 
вузе— инженерно-строитель
ном — вот уже несколько 
лет успешно работают инте
ресные студенческие кол
лективы: танцевальные ан
самбли «Кавказ», «Нав- 
руз», «Натьям». Может 
быть. стоит перенять их 
опыт?

В мае прошлого года на
циональный якутский празд

ник «Ысыах» праздновался в 
Гомске с размахом. В гости 
к землякам приехала деле
гация из Якутска, были на 
празднике и гости других 
национальностей. Летом де
легация томичей побывала 
на празднике в Якутии.

И вот в Томске прошел 
фольклорный фестиваль. 
Подготовили и провели его 
Томский обком комсомола 
и томские землячества. 
С. Захарков, секретарь обко
ма комсомола, помог уста
новить представителям зем
лячеств контакт с комсо
мольскими организациями 
разных краев. Прилетели 
делегации из Якутии, из Ту
вы. Обещали прилететь и 
многочисленные гости из 
Алма-Аты, но подвела по
года, Состоялись расщирен- 
ные собрания землячеств, 
комсомольские работники 
Томска и гости договори
лись о совместной работе. А 
помощь иногородним сту
дентам действительно нуж
на. Отдел пропаганды обко
ма комсомола готов им по
мочь. К примеру, можно 
приглашать в город фоль
клорные коллективы из 
разных мест. Если у какого- 
то землячества есть про
блемы, в обкоме комсомола 
готовы внимательно их вы
слушать.

И вот — заключитель
ный концерт. Открылся он 
выступлением фольклорного 
ансамбля «Улыбка» (руко

водитель А. Н. Масленкин) 
из поселка Ягодного Верх- 
некетского района. Школь
ники, участники ансамбля, 
доказали, что в умелых ру
ках заиграет все — начиная 
от ложек и кончая пилой и 
стиральной доской. И еще 
один коллектив из Верхне- 
кетского района участвовал 
в концерте. Это танцеваль
ный ансамбль «Васильки» 
из поселка Степановна (р,у- 
ководитель Н. А. Сиротина).

По достоинству томские 
зрители смогли оценить кра
соту якутского национально
го костюма, своеобразие на
циональных инструментов. 
Гости — студентки Якут
ского государственного уни
верситета В. Маркова и 
А. Гаврильева— исполнили 
на хамузах «Якутские напе
вы».

Затем сцену не покидали 
студенты и выпускники ин
женерно-строительного ■ ин
ститута. Самый многона
циональный томский вуз 
имеет и самую интернацио
нальную самодеятельность. 
Выступали ансамбль узбек
ского танца «Навруз» (ру
ководитель Фарида Кадыро
ва), танцевальный коллек
тив «Кавказ» (руководитель 
Руслан Бахматгириев), ан
самбль , индийского танца 
«НатьяМ» (руководитель 
Ирина Гоц). Звучали бурят
ские и азербайджайские ме
лодии.

Как верно подметил веду
щий концерта С. Захарков, 
бережному отношению к 
родному фольклору, к род
ному искусству стоит по
учиться у многих- членов 
землячеств. Первый фольк
лорный фестиваль прошел 
успешно. Может быть, он 
— это рождение традиции?..

Т. ДРОЗДОВА.

СЕДЬМЫЕ

СЕЛЬСКИЕ
S Весной этого года 10 
ш — 12 марта состоятся 
5 традиционные VII сель- 
5  ские зимние спортивные 
“  игры. Местом их прове- 
5 дения станет районный 
S центр — село Тегульдет. 
S Наш корреспондент встре- 
S тнлся с заместителемт
3 председателя оргкомите- 
3 та игр — заместителем 
Я председателя Тегульд’ет- 
Я ского райисполкома Ф. А. 
Я Снегиревым и попросил 
S его рассказать, как пла- 
Е нируется в этом году фн- 
3 нал «Снежных узоров» и 
Я что для этого уже дела- 
“  ется в районе.

— Создан оргкомитет игр, 
— рассказал Федор Алексе
евич Снегирев, ~  состав.(ен 
план, сформированы рабо
чие комиссии. А спортивные 
сооружения мы начали стро
ить еще с осени минувшего 
года.

— Что же построено и 
строится?

— Нам удалось в район
ном центре при помощи 
ПМК «Агропромстроя» и 
РСУ-9 заложить для буду
щих игр стрелковый тир, 
лыжную базу, хоккейную 
коробку и биатлонное стрель
бище. Для хоккеистов по
строена раздевалка. Обору
дуются освещенная лыжная 
трасса, а также стоянка для 
автомобилей. Разумеется, 
многие спортивные объекты 
возводятся силами местных 
предприятий и организаций 
— методом народной строй
ки.

Общая стоимость всех со
оружений игр — примерно 
350 тысяч рублей.

— Что делается для про
паганды игр?

— Готовится наглядная 
агитация, сувениры участни
кам соревнований. Готовится 
жилье для участников. Ре
шаются проблемы организа
ции торговли, медицинского 
обслуживания. Проведение 
игр должно стать ярким, 
красочным праздником. 
Кстати, оно совпадает и с 
праздником проводов рус
ской зимы. 12 марта дума
ем провести в райцентре 
лотерею. Планируем солид
ные выигрыши — мотоцик
лы, «Бураны», холодильни
ки и другие популярные ве
щи длительного пользования.

— И какова же степень 
готовности объектов?

— Сделано чуть больше 
половины. Но оргкомитет 
.уверен, что справится со 
всеми трудностями и зимние 
сельские игры в Тегульдете 
пройдут организованно и на 
высоком уровне.
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ПОГОДА

Сегодня — облачность с 
прояснениями, временами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 5— 10 метров в се- 
кунду, температура 7 — 12, 
в Томске 7— 9 градусов мо
роза.

29— 30 января — облач
ность с прояснениями, ме
стами небольшой снег, ветер 
юго-западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 23'— 28, местами до 
35, днем 15— 20, по северу 
до 27 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 28 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Концерт. 9.00 — «Наш сад». 
9.30 — «Человек. Земля. Все
ленная». 10.30 — «Движение 
без опасности». 11.00 — «Для 
всех и для каждого». 11.30 — 
Фильмы с участием народного 
артиста СССР А. Папанова. «Жи
вые и мертвые». 1-я и 2-я серии. 
В перерыве (13.05) — «Сегодня 
в мире». 15.00 — «Разговор по 
существу». О ходе кампании по 
выборам народных депутатов 
СССР. 16,15 — К чемпионату 
мира по хоккею с мячом. 16,30
— «В странах социализме». 
17.00 — Минуты поэзии, 17.0.5
— «В мире животных». 18.05
— «9-я студия». 19.05 — «15

минут из жизни женщины*. 
19.20 — «Семейный экран».
«Школьный вальс». Художест
венный фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Спутник теле
зрителя». 21.50 — «В субботу 
вечером». «Аншлаг, аншлаг». 
23.05 — «До и после полуно
чи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Сельский час». 
9.15 — «Набат на рассвете». 
Художественный фильм с суб
титрами. 10.50 — «Прогресс. 
Информация. Реклама». 11.35 
— Скульптор Анна Голубки
на. 12.30 —«В органном зале*. 
Передача из Омска. 12.50 — 
«Повторение по вашей прось
бе». КВН. Встреча команд Мос
ковского, Новосибирского и 
Днепропетровского государст
венных университетов. Финал, 
15.05 — «Телевизионный му

зыкальный абонемент». «Де
кабрьские вечера». Передача 
3-я. 16.10 — «...До шестнадца
ти и старше». 16.55 — Премье
ра фильма-спектакля Ленинакан. 
ского государственного дра
матического театра им. А. Ира- 
вяна. «Семья преступника».
19.15 — Мультфильм. 19.25
— Программа Ленинградской 
студии телевидения. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Межнациональные от
ношения: исторический опыт и 
проблемы. Передача 2-я. 21.00
— «Время». 21.35 — Концерт. 
21.50 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Спартак» — ЦСКА. 2 й 
И 3-й периоды. 23.15 «Сен
сация». Фильм-концерт (Ta.t
ЛИНН).

. . .  ■■

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
тт

Театр
ДРАМЫ

28 января. «Кабала святош»
— 19.

29 января. «О, женщины...»
— 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

28 января в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «В три
девятом царстве» — 11.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
29 января. «Бемби»— 12, 15. 

«Эмигранты, или Человек сво
боден лишь тогда, когда сде
лает выбор» — 19.

Театр юного зрителя сообща
ет, что спектакли с 13 по 22 
февраля в большом зале отме
няются. 23, 24 февраля спек
такли будут объявлены особо.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
28 января. «Царь-скиталец»

— 11, 14.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 января. «Осознание» (две 

серии) — 8-30, 13, 15-40, 18-20, 
21. «Илья Муромец» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
29 января. «Убить дракона» 

(две oepmi) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Осознание» (две 
серии)—8-30, 11. 13-30, 16. 18-30. 
21 «Биография для прокурора»
— 9, 10-10, 11-20, 12-30, 13-40, 
16-20. «Заклятье Долины змей»
— 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
29 января. «Легенда о Нарай- 

яме» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Убить дра- 
кона» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19. 21-30.

«ПИОНЕР» ♦
28 января. «Финйст —Ясный 

Сонол» — 9, 12-20, 14. Мульт
фильм «Чудесный лес»—10-40, 
15-40. «Приди снова, дождь!» 
(две серии) — 17-20, 20-20.

имени и. ЧЕРНЫХ
29 января. «Кинг Конг» (две

серии) — 9. 11-40, 14-20, 17,
19-40, 22-20. «Опасное сходст
во» — 9, 10-50, 12-40, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «ВОТ вернется 
папа» — 14-30.

«СИБИРЯК»
29 января. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии)— 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
28 января. «Королевство кри

вых зеркал» — 13, 15. «Гусар
ская баллада» — 17.

29 января
Томская областная 

филармония 
Малый

концертный зал
(пр. Ленина, 75) 

ВЕЧЕР
СКРИПИЧНОИ МУЗЫКИ

В программе — произве
дения Бетховена, Локателли- 
Изаи, Моцарта— Крейслера, 
Чайковского, Брамса, Щед
рина— Цыганова.

Исполнитель — заслужен
ная артистка Татарской 
АССР, лауреат международ
ных конкурсов

Зоря ШИХМУРЗАЕВА 
(г. Москва),

Начало — в 19 час. 30 
мин.

30, 31 января
Томская областная 

филармония 
Малый

концертный зал 
(пр. Ленина, 75) 

ВЕЧЕР
о р г а н н о й  м у з ы к и
В црограмме:
Ференц л и с т .
Вариации на тему из кан

таты И. - С. Баха «Аве Ма
рия» (по Аркадельту).

Прелюдия и фуга на тему 
«ВАСН».

Фантазия и фуга на тему 
«Дж. Мейербера».

Исполнитель
Леонидас МЕЛЬНИКАС

(г. Вильнюс).
Начало — в 19 часов 30 

минут. _______________

т о м с к и й
ОБЛАСТНОЙ

х у д о ж е с т в е н н ы й
МУЗЕИ

7 и 28 февраля .
ВЕЧЕР

«ДРЕВНЕРУССКОЕ 
ИСКУССТВО», 

посвященный 1000-летию 
крещения на Руси

Исполнители: научный со
трудник музея И. А. Евти- 
хиева;

хоровая капелла ТГУ под 
руководством зас.пуженного 
работника искусств РСФСР 
В. В. Сотникова.

Начало — в 19 часов.
Открыта предварительная 

продажа билетов в кассе му
зея.

Томский инженерно-строи
тельный институт приглаша
ет десятиклассников, уча
щихся СПТУ и работающую 
молодежь на вечерние пяти
месячные курсы подготовки 
к вступительным экзаменам 
в вуз. Начало занятий — 
1 февраля, стоимость обу
чения — 35 рублей (на спе
циальность «Архитектура»— 
40 рублей).

Продолжается прием на 
заочные курсы, стоимость 
обучения — 30 рублей.

По вопросам зачисления 
на курсы обращаться по ад
ресу; г. Томск, Соляная пло
щадь, 2, ТИСИ, корпус 1-й, 
коми. 232. Тел. 5-37-79, 
5-37-45.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ «АВАНГАРД» 
ПРИГЛАШАЕТ

всех, кто молод душой, на вечер «Разрешите пригла
сить», который состоится 4 февраля, в 20 часов. Вас 
ожидают музыка разных лет, игры, конкурсы, викторины, 
показательное выступление солистов народного ансамбля 
бального танца. Справки по тел. 5-04-97;

ветеранов войны и труда — в клуб ветеранов, где вы 
сможете пообщаться со своими ровесниками, вспомнить 
песни прошлых лет. Запись в клуб производится по втор
никам и воскресеньям с 12 до 15 часов в комнате 
№ 313:

женщин среднего возраста — в группу ритмической 
гимнастики и танца. Занятия по вторникам и четвергам в 
21 час, комната № 320;

на курсы вязания и макраме. Обращаться по вторни
кам и четвергам с 10 до 12 часов. Телефон для справок 
5-71-94;

детей 10— 13 лет— в оркестр народных инструментов.
Обращаться в комнату № 313 по вторникам и воскре
сеньям с 11 до 16 часов. Справки по тел. 5-05-52.

ВНИМАНИЕ!
Химико-технологический факультет и факультет инже

нерной химии и химической кибернетики при Томском 
политехническом институте сообщают, что со 2 января 
во 2-м учебном корпусе НАЧИНАЕТ РАБОТАТЬ ШКО
ЛА « ю н ы й  х и м и к »  для учащихся старших клас
сов и увлекаюпшхся химией. Занятия в школе «Юный 
химик» будут проводиться ведущими специалистами в 
различных областях химии и химической технологии в 
форме лекций с демонстрацией опытов и лабораторных 
работ.

Программа школы «Юный химик»;
экологически чистые химические производства;
применение ЭВМ в химической технологии;
радикальная полимеризация стирола;
отвердение эпоксидных смол;
химия и экология;
полимеры в народном хозяйстве;
Томский нефтехимический комбинат: перспективы

развития;
занимательная гальванотехника; 
валентность в химии; 
высокотемпературная сверхпроводимость; 
молекулы жизни; 
занимательная химия; 
высокотемпературная химия силикатов; 
перспективы использования стекла и керамики; 
на пороге века керамики;
кладовая Солнца («черное золото», «солнечный ка

мень»);
как управляют химическими процессами (кибернетика 

химических процессов У;
союз химической технологии топлива и химической 

кибернетики;
применение компьютеров в химии; 
технология неоргайических веществ на службе челове

ка.
Желающие прослушать перечисленные профориента

ционные лекции и участвовать в проведении лаборатор
ных работ могут сделать коллективную заявку от школы 
по телефону 99-25-84 Терещенко О. В.

Одновременно напоминаем, что еженедельно, по сре
дам, во 2-м учебном корпусе, в большой химической 
аудитории, в 18 час. 45 мин. работает народный универ
ситет технических знаний по углубленному изучению 
школьной программы по химии. Лица, прослушавшие 
курс и посетившие не менее 2/3 занятий, получают удо
стоверение об окончании университета, что будет учиты
ваться при поступлении на факультеты.

Уважаемые учителя и учащиеся старших классов! 
Ждем от вас также заявок и на посещение профориента
ционного центра, который работает в главном корпусе 
института.

т о м с к и й  о б л а с т н о й  ц е н т р  п о  т р у д о у с т 
р о й с т в у , ПЕРЕОБУЧЕНИЮ И ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
НАСЕЛЕНИЯ ПРОВОДИТ В 1989 ГОДУ СЕЛЬСКО
ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ семей одиноких 
специалистов и служащих в совхозы и колхозы Томской 
области. Переселенцам в местах вселения предоставля
ются отдельные дома или квартиры. Переселенцы в тече-, 
ние двух лет освобождаются от квартирной платы и оп
латы коммунальных услуг. Выдается льготный кредит 
на приобретение скота, а также выплачивается единовре
менное денежное пособие на всех членов переселяющей
ся семьи. Переселение проводится в колхозы и совхозы 
Чаинского, Зырянского, Шегарского районов области.

На переселение оформляются жители городов, рабо
чих поселков, райцентров области и граждане, прибыва
ющие из-за пределов области.

Для оформления переселения при себе иметь паспорт, 
трудовую книжку, военный билет.

Обращаться; 634050, Томск, пер. Нахановича, 5, 
с 9 до 18 часов, кроме субботы и воскресенья. Тел, 
2-46-29, 2-40-53, 2-47-87.

СПЕЦАВТОХОЗЯИСТВО РЕАЛИЗУЕТ ПО БЕЗНА
ЛИЧНОМУ РАСЧЕТУ И ЗА н а л и ч н ы й  РАСЧЕТ:

подшипники; 42212, 42310, 42312, 6020, 8118,
8120, 8209, 115, 118, 110, 94904, .50311, 214, 7207,
7215, 7216, 1307, 1311, 263706, 229204, 704902,
154901, 7306, 3704, 7309, 7310, 7515, 7514, 7517,
7516, 1205, 7513, 7615, 26903, 7909, 7815, 7612, 7615, 
977909, 836906, 922205, 12210;

стенд для ремонта топливной аппаратуры;
канат стальной 14 мм;
газоанализатор ГЛ-1121, автобус «КАВЗ», прогулоч

ные катера;
производим шлифовку коленчатых валов;
Справки по телефонам 4-77-54, 4-87-66.

Сибирский ботанический 
сад Томского университета 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей младших науч
ных сотрудников в оранже- 
рейно - тепличный комплекс.

Срок конкурса — 1 месяц 
со дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск, пр.
Ленина, 36, директору Си
бирского ботанического са
да.

Коллектив Дома полити
ческого просвещения Том
ского обкома КПСС выража
ет глубокое соболезнование 
технику - методисту Г. Ф. 
Максименко в связи со 
смертью матери

МАКСИМЕНКО 
Матрены Филипповны.

Администрация и коллек. 
тив п/о «Томскэнерго» вы
ражают глубокое соболезно
вание электромонтеру служ
бы СДТУ В. А. Шамову по 
поводу смерти матери

ШАМОВОЙ
Марии Григорьевны.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации РСУ облместпрома 
выражают искреннее собо
лезнование родным и близ
ким в связи со смертью

АРХИПЕНКО 
Алексея Аркадьевича.

Администрация и коллек
тив школы № 28 выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти бывшего учителя

МАЛЬЧИХИНОЙ 
Клары Афанасьевны.

I
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Отдел науки и учебных 
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